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Com ministra e governador, Pavilhão da Agricultura 
Familiar é oficialmente aberto na Expointer

POR VANESSA KANNENBERG 
(Assessoria Expointer)

O maior Pavilhão da Agricultura 
Familiar da história da Expointer – 
com 316 espaços de comercialização 
em sete mil metros quadrados – foi 
aberto oficialmente na tarde desta 
quinta-feira (29/8), no Parque de Ex-
posições Assis Brasil, em Esteio. O ato 
simbólico de corte da fita do pavilhão 
ocorreu no sexto dia da feira pela mi-
nistra da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento, Tereza Cristina, juntamen-
te com o governador Eduardo Leite, o 
vice-governador Ranolfo Vieira Júnior, 
o secretário da Agricultura, Pecuária e 
Desenvolvimento Rural, Covatti Filho, 
entre outras autoridades.

Representando o governo fede-
ral, a ministra fez a entrega dos se-
los nacionais da agricultura familiar 
a produtores gaúchos e assinou os 
primeiros financiamentos para cons-

trução e reformas de casa pelo Pro-
grama Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pronaf). “Eu tiro 
o chapéu para os agricultores gaú-
chos, porque são exemplo para todo 
o país”, elogiou Tereza Cristina.

Para o governador Eduardo Lei-
te, o momento é de celebração. Até 
quarta-feira (28/8), quinto dia de 
Expointer, o pavilhão somou R$ 2,3 
milhões em comercialização. O valor 
é 15,7% superior ao mesmo período 
do ano passado. “Estamos muito or-
gulhosos de ver esse incremento, que 
demonstra a força dos nossos agricul-
tores. Que não são pequenos produ-
tores, mas grandes produtores donos 
de pequenas propriedades”, destacou 
o governador.

“Estamos empenhados em dar o 
apoio necessário para que os empre-
endedores rurais tenham condições 
melhores e facilitadas também lá no 
campo, com redução de custos logís-

ticos, burocráticos e tributários. Um 
exemplo disso é o programa Energia 
Forte no Campo, que lançamos ontem 
aqui na Expointer, pelo qual podere-
mos implementar rede trifásica nas 
propriedades rurais, dando as con-
dições de incremento na produção”, 
acrescentou Leite.

Na 21ª edição do Pavilhão, a agri-
cultura familiar tem a maior partici-
pação da sua história na Expointer, 
com 316 espaços de comercialização 
que acomodam 312 estabelecimen-
tos do Rio Grande do Sul, quatro do 
Rio de Janeiro, dez de Minas Gerais 
e um do Amapá. O número de ins-
crições é 9,5% maior do que no ano 
passado, quando 285 expositores 
participaram da feira. Ao todo, 139 
municípios do Estado estão repre-
sentados no local.

O espaço oferece aos visitantes 
toda a diversidade de produção das 
agroindústrias, artesanato rural, plan-

tas e flores, além de quatro cozinhas 
com refeições. O Pavilhão da Agricul-
tura Familiar é organizado por uma 
comissão formada pela Secretaria da 
Agricultura, Pecuária e Desenvolvi-
mento Rural (Seapdr), Secretaria de 

Agricultura Familiar e Cooperativismo 
do governo federal, Emater, Fetag (Fe-
deração dos Trabalhadores na Agri-
cultura no RS), Fetraf Sul (Federação 
dos Trabalhadores na Agricultura do 
RS) e Via Campesina.

Tradicional feira agropecuá-
ria do Rio Grande do Sul, a Ex-
pointer reúne produtores, cria-
dores, indústria e público em 
geral. O parque de exposições 

da Expointer - fica localizado 
no km 13 da BR-116, em Es-
teio. O acesso para pedestres 
nos portões 2, 3 e 6 e automó-
veis no portão 15. Motos não 

são permitidas nos estaciona-
mentos.

O evento ocorre até o dia 
1º de setembro de 2019 (do-
mingo), das 8h às 20h30min 

(visitantes entram até 20h). Os 
ingressos custam R$ 13 (Pedes-
tres). Para estudantes e idosos: 
R$ 6 (mediante apresentação 
de documento válido.  Auto-

móveis: R$ 32 (vaga no esta-
cionamento + ingresso do mo-
torista). A Gratuidade é para 
menores de 6 anos acompa-
nhados e maiores de 65 anos

Como chegar na Expointer
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Após a briga que aconteceu na Câ-
mara de Torres na segunda-feira, dia 26, 
entre o Vereador Ernando Elias (Rede) 
e o vereador Pardal (Republicanos), o 
comunicador da Rádio Maristela de Tor-
res, Padre Leonir Alves, convidou ambos 
os vereadores  para darem  suas versões 

em entrevista na rádio. E na terça-feira, 
dia 27, o vereador Pardal esteve no pro-
grama do Padre Leonir, mas explicou o 
fato em meio a outras acusações - feitas 
mais uma vez de forma frontal e pessoal 
a algumas pessoas da prefeitura, den-
tre elas o prefeito Carlos (o qual Pardal 

chamou de "chefe de quadrilha", dentre 
outras ofensas). A entrevista, portanto, 
acabou gerando outras necessidades de 
abordagens e respostas, num processo 
que ainda está em andamento - porque 
foram várias as pessoas atacadas (e a 
rádio poderá optar por convidar a todos 
para darem suas versões). 

Na quarta-feira, dia 28, o prefeito 
de Torres, Carlos Souza,  respondeu a 
maioria das questões. O prefeito disse 
que Pardal está fazendo isto porque pe-
diu uma secretaria e mais cargos para 
ele e seus aliados políticos na prefeitura 
- mas não recebeu o pedido. E que teria 
anunciado que iria 'bater na adminis-
tração' por conta desta não aceitação 
de Carlos Souza à sua demanda. O pre-
feito também anunciou publicamente 
em sua entrevista que irá entrar com 
processo contra o vereador Pardal, exi-

gindo que ele prove tudo que acusou 
de forma absoluta.

 Na pratica, o prefeito Carlos sugeriu 
que o vereador estaria envolvido em 
muitas acusações na justiça e que, por 
isto, quer levar outras pessoas para o 
mesmo lugar onde está.  Mas anunciou 

que  não vai entrar em trocas de acusa-
ções e lamentou o evento, inclusive o 
da briga entre Pardal e Ernando Elias, 
fato gerador desta espécie de tempora-
da de acusações que o vereador Pardal 
parece ter polemizado e  protagoniza-
do. 

Em seu pronunciamento ofi-
cial na tribuna da sessão, o ve-
reador Ernando Elias (Rede Sus-
tentabilidade) reclamou mais 
uma vez dos ataques que o ve-
reador Valmir Daitx Pardal (Re-
publicanos) vem fazendo à ad-
ministração municipal de Torres, 
direcionando-se de forma direta 
a algumas pessoas. Ernando, 
mesmo sem citar o nome de seu 
companheiro de Câmara (mas 
deixando claro aos assistentes 
que se tratava de seu desafeto, 
vereador Pardal) acabou mais 
uma vez acusando o vereador de 
irregularidades criminais quan-

do este foi secretário de Saúde 
e Vice-Prefeito (2006/2012). Er-
nando Elias lembrou que Pardal 
responde à processos na justiça, 
e reclamava principalmente da 
falta de ação da Comissão de 
Ética da Câmara para punir Par-
dal por excessos. Para ele, o ve-
reador estaria desrespeitando o 
atual vice-prefeito Fábio Amoret-
ti, e estaria consequentemente 
denegrindo a imagem do médi-
co como profissional dentro da 
cidade.  

Quando foi encerrado o es-
paço do vereador na tribuna, o 
mesmo Ernando Elias se dirigiu 

ao seu assento, que fica próxi-
mo ao do vereador Pardal.... e 
foi  quando iniciou-se a briga. 
E aí entram as duasversões. 1)  
Pardal diz que o vereador Elias 
apontava o dedo, gesticulava e 
falava com ele na volta de seu 
pronunciamento, e diz que ao 
falar alguma coisa para Elias 
respondendo os ataques, Pardal 
teria recebido um tapa de mão 
aberta do vereador ( que deixou 
marcas visíveis). Foi quando Par-
dal levantou-se, agarrou e imobi-
lizou Elias, até que logo a “turma 
do deixa disto” chegou e apartar 
os dois.

2)  Já o vereador Ernando Elias 
confirma tudo. Só que diz que o 
vereador Pardal teria dito que 
iria "o pegar na rua" - isso após 
Elias supostamente dizer que iria 

"pegar" Pardal de vez (se referin-
do ao pronunciamento).  Aí Par-
dal teria dito um palavrão, que 
foi o que teria levado Elias a dar 
o tapa no rosto de Pardal. 

POLÍTICA

Briga corporal entre vereadores interrompe 
sessão da Câmara de Torres

Os  vereadores Ernando Elias e Pardal, que vêm se atacando verbalmente há anos,  mais uma vez se confrontaram,  desta vez com requintes de violência física

Por Fausto Júnior

A última sessão da Câma-
ra dos Vereadores de Torres, 

realizada na segunda-feira, 
dia 26 de agosto, acabou 
sendo encerrada prematu-
ramente após tumulto oca-

sionado por uma briga entre 
dois vereadores. E a briga foi 
forte, a ponto de chegar às 
“vias de fato”. 

Brigada Militar chegou a ser chamada para atender ocorrência

Reclamações de ambos os lados

A Brigada Militar (BM) foi 
acionada pela Mesa Diretora da 
Câmara de Torres. Uma viatura 
estacionou em frente ao prédio 
do Legislativo torrense, onde fi-
cou por bastante tempo (em fila 

dupla, com as sinalizações acio-
nadas). Os policiais da BM fizeram 
um Boletim de Ocorrência (B.O.) 
demandado pelo vereador Pardal, 
dentro da própria sala do parla-
mentar. Após, o vereador foi fazer 

exame de corpo de delito e for-
malizar a denuncia na Delegacia 
de Polícia de Torres. Informações 
dão conta que o vereador Ernan-
do Elias também teria registrado 
o seu Boletim de Ocorrência, ou 

pelo menos dado sua versão à  
BM. 

Na Câmara, na terça-feira, dia 
27, dia seguinte ao ocorrido,  um 
grupo de vereadores se reuniu 
para se organizar no sentido de le-

var adiante também procedimen-
tos obrigatórios dentro da Câmara 
torrense - por eventuais quebras 
de decoro parlamentar e outras 
irregularidades fora das normas 
internas da Casa Legislativa.  

Caso deu Polícia e B.O.

No início do de 2017, pri-
meiro ano da legislatura atu-
al (2017/2020), os vereado-
res Pardal e Ernando Elias já 

haviam se atacado. E o caso 
também foi longe, chagando 
a ataques verbais fora de pro-
nunciamentos oficiais, mas 

que não chegaram às vias de 
fato.  À época, a Câmara resol-
veu não agir contra os edis por 
conta de haver a interrupção 

dos afrontes e certa “bandeira 
branca” entre ambos.  

No caso, também a vida pre-
gressa do mandato de ambos 

foi a pauta dos ataques, feitos 
diretamente às imagens de 
ambos de forma bastante con-
tundente. 

Briga anterior quase deu problema

Vereador Pardal faz acusações pessoais ao prefeito 
Carlos Souza, que promete processá-lo

Entrevista de Pardal na rádio Maristela era para explicar briga com colega de Câmara, mas Pardal acusou prefeito, vice e outros membros do poder executivo e 
Carlos Souza rebateu acusações na mesma rádio (foto)
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Apesar dos esforços por parte 
da prefeitura de Torres, Arroio do 
Sal foi a cidade escolhida para ser 
a provável sede do novo porto 
previsto para o Litoral Norte do 
Rio Grande do Sul. A definição 
saiu por conta da distância da 
margem de praia ao ponto de 
calado necessário (profundidade 
a que se encontra o ponto mais 
baixo da quilha de uma embarca-
ção) ao fundo do mar. Na locali-
dade prevista em Arroio do Sal, 
essa distância é  25% menor do 
que seria em localidade também 
estudada em Torres (em balne-
ário no sul do município). E isto 
por si só já barateia muito aquela 

obra que seria a mais onerosa, no 
caso a da construção da ligação 
entre a praia e o local de mano-
bra dos navios. Além disso, o fato 
das praias do sul de Torres serem 
áreas mais protegida nos aspec-
tos de conservação de patrimô-
nio Histórico, pela presença dos 
chamados “Sambaquis” (indícios 
de populações indígenas ances-
trais que lá viveram) também di-
ficultaram a vinda do porto para 
Torres. Os gestores responsáveis 
pelo projeto também apontaram 
que a aceitabilidade da popula-
ção de Arroio do Sal para receber 
o porto - acima da registrada pela  
população de Torres - também 

colaboraram.
Conforme estudo técnico re-

alizado pela Marinha do Brasil 
, duas áreas são indicadas em 
Arroio do Sal, enquadradas aos 
parâmetros técnicos necessários 
para a instalação do Porto. Como 
informou o prefeito em exercício 
de Arroio do Sal, Adilson Vargas 
(o prefeito Bolão está de férias), 
a primeira alternativa seria entre 
a praia de Rondinha e a área cen-
tral da cidade, no balneário cha-
mado Jardim Oliva. A outra seria 
próximo ao balneário de Arroio 
Seco, mais perto de Torres.  Mas a 
alternativa do Jardim Oliva consi-
derada tecnicamente mais viável.

GERAL

Estudos de viabilidade indicam que porto 
deve mesmo sair em Arroio do Sal

Cerca de R$ 2 bilhões serão necessários para instalar porto. Licença de Implantação pode ser assinada já em 2020, como explicaram gestores 
do possível terminal portuário em reuniões realizadas nesta segunda(26) em Torres e Arroio do Sal

Por Fausto Júnior e 
Guile Rocha

Nesta segunda-feira, dia 26 
de agosto, representantes de 
comunidades do Litoral Nor-
te gaúcho, interessadas em 
receber o Terminal Portuário 
Marítimo Comercial, recebe-
ram a visita de uma comitiva 
de autoridades envolvidas na 
implantação (ainda em estudo) 
do porto na região. Liderada 
pelo Senador Luiz Carlos Hein-
ze, acompanhado do mentor 
do projeto, Engenheiro Carrion, 
bem como representantes da 
Serra gaúcha, os agora gestores 
do projeto foram recebidos em 
Torres, no final da manhã, em 
evento promovido pelo chama-
do Fórum Empresarial  e apoia-
do pela Prefeitura de Torres. Já 
no início da tarde, estiveram 

em Arroio do Sal num evento 
promovido também  pelo po-
der público e empresarial local. 
C

Conforme a comitiva, o pro-
jeto do terminal portuário a ser 
instalado na região vem andan-
do bem nos últimos meses. E 
após estudos técnicos e econô-
micos, já há um lugar ideal para 
o empreendimento ser instala-
do.  Isto não garante em 100% 
que o litoral Norte gaúcho terá 
um porto. E isto não garante, 
muito menos, que o processo 
será rápido. Mas se tudo der 
certo, talvez daqui a 12 meses 
uma reunião possa ser realiza-
da para formalizar a chamada 
“Licença Prévia” de Implanta-
ção, a primeira das várias licen-
ças necessárias para a constru-
ção de um terminal portuário 
em qualquer lugar do Brasil. É 

que os estudos projetam va-
lores que vão de R$ 1,5 bilhão 
a R$ 2 bilhões em investimen-
tos para que seja construído o 
porto, e há consenso de que o 

perfil deste tipo de investidor é 
interacional. Embora já existam 
interesses informais da iniciati-
va privada, somente com mais 
estudos de pesquisa operacio-

nal o projeto poderá ser efeti-
vamente 'comprado' por inves-
tidores, pois não existe recurso 
público disponível para este 
terminal portuário previsto. 

Casa Cheia em Arroio do Sal para receber a boa notícia: Porto deve sair no município

Praia Jardim Oliva é o lugar mais viável (e já está previamente escolhido)

Em Torres Senador explicou os motivos de Torres ficar pratica-
mente fora do páreo em reunião solicitada pelo Fórum Empresarial

Na reunião de Torres - realiza-
da nesta segunda-feira, dia 26, no 
restaurante Régis, - ficou clara a 
decepção da maioria do segmen-
to empresarial presente. Muitos 
torrenses, vereadores e empre-
endedores locais ainda tentavam 
ver uma forma de buscar de volta 
para o seu município o empreen-
dimento. Mas ficou difícil... O Se-
nador Heinze deixou claro a luta 

inconteste do prefeito de Torres, 
Carlos Souza para viabilizar as al-
ternativas locais, deixando claro 
que o motivo não foi por falta de 
interesse.

Apesar do empenho do prefei-
to Carlos Souza em trazer o Porto 
para Torres, a ausência de uma 
área testeira de no mínimo 600 
metros e os resultados dos exa-
mes de batimetria (que mede a 

profundidade dos oceanos) con-
taram para impossibilitar a ideia. 
"Mas a articulação de Carlos Sou-
za atingiu seu objetivo maior, que 
é de implantar o Projeto Marítimo 
no Litoral Norte", ressaltou a Co-
municação da Prefeitura de Torres.

 Já em Arroio do Sal o ambien-
te era de casa cheia.  O salão de 
eventos da Sociedade dos Ami-
gos de Arroio do Sal (Saas) ficou 

lotado para receber a comitiva. E 
aplausos às manifestações do gru-
po eram dados, um a um. Lá o pre-
feito de Torres também participou 
da mesa principal, recebido pelo 
representante da cidade, o vice 
Adilson Vargas. E já iniciou uma 
relação de boa vizinhança com o 
município vizinho, ao brincar que 
para ele o Porto ainda iria sair em 
Torres, mas porque Arroio do Sal 

era parte de Torres num passado 
recente. E também foi aplaudido.

No final de sua explanação, 
o Senador Heinze pediu que os 
poderes executivos e Legislativos 
de Torres e de Arroio do Sal tra-
balhem juntos para ajudar a via-
bilizar o porto, bem como para 
buscar o que de melhor o empre-
endimento irá trazer para ambas 
as cidades. 

Impacto Político negativo em Torres e positivo em Arroio do Sal

A empresa gaúcha de enge-
nharia Bolognesi já investiu mais 
de R$ 10 milhões nos estudos 
demandados até agora, e deve 
investir mais R$ 10 milhões antes 
de o projeto ser considerado viá-
vel ou não para os investidores. 
E pode perder este valor caso 

não venha a sair a implantação 
do Terminal Portuário Marítimo 
Comercial no Litoral Norte do 
RS. Mas os estudos preliminares 
indicam que existe muita chance 
de o porto vir a ser implantado, 
com início daqui a um ano na 
melhor das hipóteses.

Só para se ter uma ideia, so-
mente para fazer a ponte que 
liga a praia ao fundo do mar 
onde será colocado o terminal 
marítimo em si, serão necessá-
rios dois a três morros de pedras 
(cascalhos) inteiros cavados aqui 
na região. 

Além de ser necessário con-
dições técnicas favoráveis,para 
o Porto, que é privado, “quem 
vai decidir onde vai ser o Porto, 
será o investidor”. Esta é a sínte-
se da fala de Ruben Bisi, da Mobi 
Caxias, frisando que precisamos 
de uma logística melhor para o 

transporte de mercadorias. Hoje, 
as empresas utilizam o Porto 
de Rio Grande e Santa Catarina, 
para as empresas da Serra onde 
o custo de logística é muito alto. 
“Estamos apoiando a questão do 
Porto no Litoral Norte desde o 
princípio”.

Bolognesi Construtora vai investir R$ 20 milhões adiantados
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Carlos Souza encaminha ao Ministério da Saúde pedido para 
finalmente habilitar novos leitos da UTI no Hospital Navegantes

TORRES - Na manhã desta quar-
ta-feira, 28 de agosto, o prefeito de 
Torres,Carlos Souza entregou à dire-
ção do Hospital Nossa Senhora dos 
Navegantes, documento que oficia-
liza o pedido de credenciamento 
de cinco leitos de UTI pelo Minis-
tério da Saúde. Com o propósito 
de oferecer melhor atendimento 
à população, o documento desta-
ca a importância destes leitos para 
os pacientes do Sistema Único de 
Saúde-SUS. Recebendo esta habi-
litação, o hospital passará a contar 
com dez vagas de UTI. Os leitos já 
possuem alvará sanitário.

Na ocasião, o prefeito Carlos 
Souza destacou a importância do 
hospital para a região e o esforço 
realizado para o bom atendimento. 
Disse estar ciente das dificuldades 
na área da Saúde em âmbito nacio-
nal e estadual e por isto parabeni-
zou a entidade pelo mérito de ter 
atitude perante o quadro atual e 
buscar melhorias para a população.

A declaração foi assinada pelo 
prefeito Carlos Souza. Presentes no 
ato, o vice-prefeito, Fábio Amoret-
ti; o diretor médico, Gustavo Hof-
fmann; o gerente administrativo, 
Ademar Soares, e a gerente Assis-

tencial, Aline Silveira. Os cinco leitos 
que estão prontos deste outubro do 
ano passado, tinham inicialmen-
te seis meses como prazo previsto 
para recebimento da habilitação 
pelo Ministério, fechando este perí-
odo no início de maio último.

Área da nova UTI havia sido 
inaugurada em outubro

Em fins de outubro, foi inaugu-
rada a nova área física da UTI do 
Hospital Nossa Senhora dos Nave-
gantes. A nova área contou com 400 
metros quadrados e deveria trazer 

para a região, um atendimento com 
tecnologia avançada de última gera-
ção. Entretanto, até hoje (passados 

10 meses) os cinco importantes lei-
tos da UTI ainda não estão habilita-
dos para funcionar.
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TORRES - Em relação ao fecha-
mento de cerca de ligações de 30 
esgoto clandestinas - ocorrido se-
mana passada nas Ruas 21 de Maio 
e Leopoldino João da Rosa, (limite 
dos bairros Jardim Eldorado e Por-
to Alegre) - a prefeitura de Torres 
informou, nesta segunda-feira (26) 
que "as famílias carentes atingidas 
pela ação fiscalizatória de esgoto 
cloacal clandestino receberão da 
administração municipal, material 
para a construção da fossa: canos, 
cimento, tijolo, brita e areia". 

Para receber este auxílio, é ne-
cessário que as famílias estejam 
inscritas no Cadastro Único. Nes-
ta ação que atendeu demanda do 
Ministério Público, foi constatado 
que, inicialmente, quatro famílias 
teriam dificuldades econômicas 

para viabilizarem a obra e desta 
maneira, a Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Direitos Huma-
nos já tomou as providências.

Por enquanto, vão receber ma-
terial para a construção da fossa 
as famílias de Simone Hentz Bop-
sin, Terezinha Selau Gonçalves dos 
Santos, Franciele Lima Elias e Roze-
li de Abreu Coruja de Matos. São 
todas famílias da Rua Leopoldino 
João da Rosa. De acordo com a 
secretária Neusa Carlo, moradores 
que assim como estes, possuírem 
o Cadastro Único, também serão 
beneficiados pela Prefeitura com o 
material para a realização da obra. 
Para serem contempladas, as famí-
lias precisam dirigir-se a sede da 
Secretaria, localizada na Rua Joa-
quim Porto, 801.

TORRES 

Prefeitura cumpre determinação e doa material para carentes 
atingidos por ação fiscalizatória para fechamento de esgoto irregular

A ação fiscalizatória ocorreu no dia 20 de agosto (foto). Conforme a Prefeitura de Torres, as famílias já estavam cientes de que deveriam fazer a adequação

ULBRA comemora 47 anos (e 27 anos da instalação em 
Torres) com reconhecimento local

Sobre a ação fiscalizatória
A ação fiscalizatória ocorreu 

no dia 20 de agosto e, conforme a 
Prefeitura de Torres, as famílias já 
estavam cientes de que deveriam 
fazer a adequação. "O presidente 
da Associação dos Moradores do 
Bairro Jardim Eldorado, Francisco 
Gilmar Matos dos Santos, salien-
ta que alertou os moradores da 
região sobre os perigos do esgoto 
correr nas vias públicas, orientado 

pela Diretoria da Vigilância Am-
biental da Secretaria de Saúde e 
também pelo secretário de Obras 
e Serviços Públicos, Davino Lo-
pes", destaca a prefeitura (em ma-
téria publicada no seu site oficial).

Estas ruas já foram notificadas 
entre os anos de 2013 e 2015. De-
vido ao esgoto que corria nas vias, 
o intuito da Secretaria de Saúde foi 
o de proteger o meio ambiente e a 

saúde dos moradores da região, 
evitando o mau cheiro e a proli-
feração de doenças. Por diversas 
vezes, a Vigilância Ambiental e o 
Ministério Público receberam de-
núncias de moradores da região, 
sobre o fato de que bocas de lobo 
transbordavam esgoto nas vias. 
Além da contaminação do meio 
ambiente, sempre houve preocu-
pação com a propagação de doen-

ças como verminoses, cólera, he-
patite, entre outras, devido a falta 
de tratamento do esgoto lançado 
na via.

Manifestando-se nos últimos 
dias sobre o assunto, o promotor 
de Justiça, Márcio de Carvalho 
comentou que a demanda era do 
Ministério Público, ao solicitar do 
município uma atuação mais efe-
tiva sobre a situação. O promotor 

destacou que a atuação deve ser 
uma rotina em todas as Prefeitura 
da Comarca . “Onde não há rede 
coletora da Corsan, o morador é 
legalmente obrigado a ter um sis-
tema individual, com fossa e filtro 
sumidouro. Finalizando, o promo-
tor disse que “não podemos con-
tinuar com a poluição ambiental 
e de riscos à saúde nas vias públi-
cas”.

ABANDONO DE EMPREGO 
     
A empresa URBAN SERVIÇOS E TRANSPORTES LTDA, inscrita no 
CNPJ 12.964.775/0001-66,solicita o comparecimento de ITELVINO 
BORBA DOS SANTOS,CTPS nº 2950/0002850-SC,no prazo de 48 
horas ,para reassumir seu posto de trabalho ou justificar as faltas 
,o não comparecimento caracterizará abandono de emprego, con-
forme  Art.482 letra I da CLT.
                                                                                                 
 Torres,29 de agosto de 2019  

As comemorações dos 47 
anos da Universidade Luterana 
do Brasil (ULBRA) e dos 27 anos 
da instalação da Unidade de 
Torres foram realizadas na noite 
dessa quinta-feira, 22 de agosto, 
reunindo a comunidade torren-
se no auditório do campus. Re-
presentando o prefeito Carlos 
Souza, estava o secretário de 

Administração e Atendimento 
ao Cidadão, Cláudio Paranhos. 
Também presente, a secretária 
municipal de Educação, Sílvia 
Teixeira Pereira.

Em sua fala, Paranhos para-
benizou a Ulbra, destacando 
sua importância para o desen-
volvimento e crescimento de 
Torres. “A história de Torres se 

confunde com a da Ulbra”, disse. 
Atualmente, a marca Ulbra está 
presente na Rede de Educação 
formada por 15 escolas, 13 uni-
dades de ensino superior e em 
mais de 100 polos de educação 
a distância. Já formou mais de 
200 mil profissionais no ensino 
superior e mais de 30 mil alunos 
nos ensinos médio e técnico.

Relação da universidade com a comunidade
O Summit de Inovação debateu 

a inovação a serviço das pessoas, 
com apresentação de diversos 
cases de sucesso. Dentre os des-
taques da noite, o vídeo com o 
diretor de Inovação do Hospital 
Albert Einstein, José Claudio Terra, 
e o link ao vivo via Robô de Tele-
presença, com a participação do 
médico Luciano Elffer que estava 
de plantão no, promovido pelo 
também médico e parceiro da Uni-
versidade, Vitor Hugo Zeilmann, 
encantaram os presentes.

Logo na abertura, o diretor da 
Ulbra Torres, professor Daniel Pe-

reira Cardoso de Brum, apresen-
tou os números da Universidade 
e as formas com as quais a Insti-
tuição beneficia as comunidades 
do Litoral Norte do Rio Grande do 
Sul e do Sul de Santa Catarina. Em 
seguida, a Universidade concedeu 
condecorações aos parceiros dos 
seus projetos sociais e seus pro-
fessores envolvidos nas atividades 
extensionistas.  

Em seguida, os participantes 
se envolveram de um game inte-
rativo online com a temática: Fato 
ou Fake? Casos reais de inovação 
tecnológicas x lendas urbanas. O 

painel seguinte versou sobre a te-
mática Saúde 4.0 – Como a inova-
ção tecnológica vai transformar a 
medicina e as nossas vidas, com a 
participação do médico Vitor Hugo 
Zeilmann. Na sequência, após as 
participações dos médicos, a res-
ponsável pelo Marketing da In-
finity Imobiliaria Digital, Anelise 
Louvison, apresentou um case de 
sucesso da empresa. Após, o pro-
fessor Ramon dos Santos Lumertz, 
falou sobre ações de inovação no 
ambiente da Universidade e apre-
sentou um case voltado para a 
Odontologia.
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TORRES - Cerca de 50 entida-
des participam do desfile cívico 
deste 7 de Setembro, sábado, 

realizado em comemoração ao 
Dia da Independência do Brasil. 
O desfile tem previsão de início 

às 8h30min e encerramento às 
12h, tendo como local a Avenida 
Benjamin Constant com palco na 
Praça Getúlio Vargas, onde fica-
rão as autoridades e homenage-
ado. A programação da Semana 
da Pátria inicia nesta segunda-
-feira, dia 2, e segue até o dia 7 
de setembro.

Na segunda-feira (02), o fogo 
simbólico vai para a Praça XV de 
Novembro onde às 9h ocorre a 
cerimônia de abertura com a 
presença do prefeito Carlos Sou-
za. No local, escolas e entidades 
vão se revezar na Guarda da Pira 

até o dia 7. No sábado, acontece 
o Desfile Cívico. As atividades da 
Semana da Pátria encerram às 
16h30min, na Praça XV, ainda no 
dia 7 de setembro.

As belezas naturais de Torres 
é o tema da Semana da Pátria 
2019 definido pela Comissão 
Organizadora do evento. O tema 
nacional será a Bandeira Nacio-
nal do Brasil e o estadual, Parque 
Histórico Marechal Manoel Luis 
Osório. A organização do even-
to é da Prefeitura de Torres, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação. Este ano, o ho-

menageado no Município será 
o biólogo e professor torrense 
Benedito Salvador Ataguile, o 
professor Benê, também ligado 
à Ong Onda Verde.

No sábado, 17 de agosto, par-
te da Comissão e integrantes do 
Grupo de Escoteiros Ilha dos Lo-
bos buscaram o fogo simbólico 
em Osório, no Parque Histórico 
Marechal Manoel Luis Osório. O 
fogo está guardado na sede da 
Patram, da Brigada Militar, até 
o dia 2 de setembro, data que 
começam as atividades da Se-
mana.

Psicólogo

TORRES 

Definidos locais para a eleição dos novos 
membros do Conselheiro Tutelar em Torres

Eleição será no dia 06 de outubro, e eleitores votam conforme Zona e a Seção Eleitoral estabelecidas pelo Tribunal Regional Eleitoral

Com Prefeitura de Torres

O Conselho Municipal dos 
Direitos da Criança e do Ado-
lescente divulgou nesta última 
quarta-feira, 28 de agosto, o 
edital nº 15/2019 com os locais 
de votação para a eleição dos 
membros do Conselho Tutelar 
de Torres. Os eleitores votam 

de acordo com a Zona e a Se-
ção Eleitoral estabelecidas pelo 
Tribunal Regional Eleitoral, as 
quais estarão dispostas de for-
ma agrupada para melhor aten-
der à operacionalização do pro-
cesso de escolha. Confira o local 
de sua urna.

Os eleitores devem compa-
recer no local de votação mu-

nidos do título de eleitor e/ ou 
documento oficial com fotogra-
fia, no dia 06/10 (domingo) - no 
horário compreendido das 8h 
às 17h. A apuração dos votos 
será centralizada e ocorrerá uni-
camente no Salão Paroquial da 
Igreja Católica, quando estive-
rem no local todas as urnas de 
01 a 14.

Setembro com 7 sessões do Cineclube, começando com um filme 'Cult' argentino
Com Tommaso Mottironi

Tendo fechado em Agosto 
com o marco considerável de 
8 anos de programação audio-
visual continuada na cidade, o 
Cineclube Torres apresenta para 
Setembro uma programação in-
tensa e variada, onde cada ses-
são é indicação de um sócio ou 
sócia cineclubista.

Começa na segunda dia 2 
com o filme cult argentino “Ho-
mem Olhando o Sudeste”(1986) 
de Eliseo Subiela, indicação da 
sócia diretora Iara Aragonez, um 
drama psicológico que inspirou 
uma versão americana e que 
apresenta uma enigmática figu-
ra que se apresenta como vindo 
de outro planeta, internado em 
hospital psiquiátrico.

Também num centro de trata-

mento psiquiátrico, mas na Itália, 
começa o filme seguinte (segun-
da dia 9) “Loucas de Alegria” de 
Paolo Virzì, escolha da Carla Pa-
trícia Horn e centrado em duas 
figuras femininas que estabele-
cem uma improvável amizade e 
parceria na fuga do centro.

Dia 12, quinta-feira, o Ci-
neclube estará trazendo para 
Torres o filme gaúcho que en-
cantou em 2018 o Festival de 
Gramado, “Yonlu”, com a pre-
sença em sala do diretor Hique 
Montanari e parceria da Lança 
Filmes. O filme relata a figura 
de um jovem portoalegrense, 
Vinícius Gageiro Marques, suici-
da antes dos seus 17 anos, que 
com pseudônimo Yoñlu deixou 
um legado póstumo de cerca de 
60 canções, todas compostas e 
gravadas inteiramente por ele 

em seu quarto e, na sequência, 
levadas ao sucesso internacio-
nal pelo selo de David Byrne 
(Talking Heads).

Completam as exibições do 
mês de Setembro os clássicos 
como o filme musical norte-a-
mericano “Hair” (segunda dia 
16) indicação do Larri Grass-
mann, do conselho fiscal da As-
sociação, e o japonês “Balada 
de Narayama” de 1983 (segun-
da dia 23) e também filmes mais 
recentes: “Me Chame pelo Seu 
Nome” do italiano Luca Guadag-
nino, indicação da Nilena Naime 
Silva, programado para quinta 
dia 26, e na última sessão do 
mês, segunda dia 30, o filme 
francês “Monsieur e Madame 
Adelman” de Nicolas Bedos, in-
dicação da Maiza Maciel Mag-
nus, tesoureira do Cineclube.

As exibições, que integram o 
projeto “Audiovisual é Arte, Cul-
tura e Cidadania” realizado com 
recursos do Governo do Estado 
do Rio Grande do Sul por meio 
do Pró-cultura RS FAC (Fundo 
de Apoio à Cultura) e apoio da 

Secretaria de Turismo, Cultura 
e Esporte de Torres, ocorrem 
sempre às 20h no Auditório 
José Antônio Picoral, na atual 
Casa da Terra e antigo Centro 
Municipal de Cultura, com en-
trada franca.

Confira os locais de votação

**Os eleitores da Zona 85, se-
ções 13, 66,78, 102, 114, 174 votam 
na urna 01 da Escola Estadual de 
Educação Básica Gov. Jorge Lacerda, 
localizada na rua Almirante Barroso, 
200, bairro Centro. No mesmo lo-
cal, porém, na urna 02 votam as se-
ções 19, 72, 97, 123, 141, e 170. No 
mesmo local votam na urna 03, as 
seções, 1, 64, 71, 87, 147, 154, 166, 
194 e 203 e na urna 04, votam as 
seções 2, 26,60, 67, 68, 79, 80, 90, 

92, 107, 113 e 163.
**Eleitores da Zona 85 poderão 

votar também na Escola Estadual 
de Educação Básica Marechal De-
odoro, localizada na Rua Fernando 
Ferrari, nº 737, Vila São João, nas 
seguintes urnas: urna 5, as seções 
25, 39, 74, 148, 172 e 202 e na urna 
6, as seções 9, 73, 88, 94 e 157.

**Votarão na Escola Municipal 
Fundamental Santa Rita, situada na RS 
389, Estrada do Mar, Bairro Faxinal, as 
seções 119, 156, 178 e 190 na urna 7.

**Vão votar no Salão Comunitá-

rio da Itapeva, urna 8, os eleitores 
das seções 54, 115, 182 e 193.

**Votarão na EMF Alcino Pedro 
Rodrigues, localizada na rua Carlos 
Barbosa, 38, no bairro Getúlio Var-
gas, na urna 9, as seções 3, 5 ,69, 
103,108, 142, 159, 171 e 196. No 
mesmo local, as seções 7, 65, 70, 
98, 126 e 161, vão votar na urna 10.

**Na EMF Professor Manoel Fer-
reira Porto, situada no Campo Boni-
to, BR-101, km 05, s/nº, vão votar 
na urna 11, as seções 14, 28, 31, 83, 
99 e 181.

**Vão votar na E.E.F. Nossa Se-
nhora da Glória, situada na Vila Gló-
ria, 3º Distrito, Rio Verde, as seções 
20 e 49 na urna 12.

**Na E.M.F. Mampituba, situada 
na Rua Capitão Jovino, 685, Enge-
nho Velho, votam as seções 144 e 

195 na urna 13.
**Por fim, da zona 85ª votam 

ainda na E.M.F. Zona Sul, localizada 
na Rua Inácio de Matos, 349, São 
Francisco, na urna 14, os eleitores 
das seções, 143, 146, 152, 155, 162, 
165, 180, 200 e 206.

Programação da Semana da Pátria começa na segunda-feira (02)
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Nesta semana que passou o verea-
dor Ernando Elias e o vereador Pardal 
iniciaram uma briga física na Câmara 
após várias acusações verbais vindas 
de ambas as partes para ambas as 
partes ao longo destes dois anos e 
meio de legislatura. Foi feio, mas se 
trata de estilo, explico. 

Tem políticos que gostam de usar as 
ofensas como forma de se posicionar 
contra concorrentes. E é a forma de 
trabalhar de Ernando e Pardal. Chegar 
à briga pessoal física é exceção e ra-
ramente acontece. Mas geralmente é 

consequência de posturas agressivas, 
característica utilizada por ambos.

Já existe lei no Brasil para injúria 
e difamação. Basta as pessoas que 
foram ofendidas entrarem na justi-
ça para pedir reparação moral. Esta 
é uma das formas de dar limites aos 
pares de sociedade. E aos pares de 
vereança também... Ou de se acostu-
mar a ouvir injúrias sem esquentar a 
cabeça, tarefa que deveria fazer parte 
da receita psicológica dos políticos. 

Eu pessoalmente gosto de politica 
com embates fortes. Mas em cima de 

fatos e não de pessoas. Muito menos da 
intimidade de pessoas. Mas tem gente 
que gosta mesmo é de ataques frontais, 
pessoais.  E tem gente que acha que 
esta é a forma de buscar votos. E tem 
eleitores que votam em pessoas assim. 

Portanto, bem vindos à política. 
Como em tudo, a educação e os prin-
cípios éticos de cada um fazem parte 
das diferenças pessoais e partidárias.  
A lei está aí para punir excessos e é 
igual para todos, de presidente da Re-
pública, à indigente. Façam suas esco-
lhas e votem com seus princípios. 

Fausto Araújo Santos Jr.

Embora eu tenha a consciência da 
importância dos impostos que a ope-
ração do porto em Torres traria para a 
comunidade, impostos estes que seriam 
usados em Saúde, Educação, Segurança 
e infraestrutura, a escolha técnica feita 
para que seja colocado em Arroio do Sal 
acabou fazendo certa justiça geral. 

Torres tem belezas naturais mais exu-
berantes do que as de Arroio do Sal, que 
tem litoral aberto.  E isto dá mais dife-
renciais competitivos para o Turismo; 
Torres já possui um bom orçamento 

anual fruto da exploração do turismo, 
muito maior que o de Arroio do Sal. E 
Arroio do Sal tem área litorânea muito 
maior do que a de Torres, talvez o dobro, 
o que ocasiona um impacto proporcio-
nal MENOR na área de banhistas causa-
da pela atividade de Porto. 

As questões técnicas também dão 
coerência à escolha inicial dos empre-
endedores (ou representante deles). O 
número de Sambaquis (restos de civili-
zações que viveram na região) na beira 
de praia de Torres é muito maior, o que 

poderia a qualquer momento interrom-
per aa obras do porto, em alguns casos 
definitivamente. E AS possui áreas de 
testada (largura de fronte ao oceano) 
maior, assim como metragem quadrada 
maior, o que também tecnicamente dão 
vantagens para  Arroio do Sal.

No final o município que mais neces-
sita de um equipamento de desenvolvi-
mento deste perfil irá levar o empreen-
dimento. E o RS e o Brasil lucram junto.

Torres vai receber muita coisa boa 
como impacto positivo de qualquer de-

senvolvimento regional. Pode receber 
coisas ruins, também, mas acho que as 
boas são mais visíveis: Empregos dife-

renciados, demanda por serviços de ho-
telaria, alimentação e comércio, além de 
melhorias em estradas do entorno. 

OPINIÃO

Porto no lugar certo

OPINIÃO

Turismo mais profissional para haver retenção
Já que a cidade de Torres não terá um 

novo segmento econômico para gerar de-
senvolvimento social, o Turismo continua 
sendo a mais importante atividade local. 
Podemos fomentar a vinda de atividades in-
dustriais e de logística para Torres,  principal-
mente agora por termos além de localização 
privilegiada para fluxo por estrada, por avião 
(aeroporto), teremos a opção de fluxo por 

mar (exportação).  Mas o turismo ainda é DE 
LONGE a nossa fonte de emprego e renda. 

Tratar de agregar mais atrativos para cap-
tar turistas e principalmente para retenção 
dos mesmos mais dias por aqui no veraneio 
e em outras fazes do ano é o desafio. As 
belezas naturais não chegam, pois temos 
Santa Catarina inteira com estes atributos 
em alguns casos em vantagens referentes à 

Torres. 
Parques de diversão, teleféricos, Uso do 

Parque Itapeva com viés turístico, promoção 
e fomento a passeios pelo mar de barco, es-
truturação de marinas mais estruturadas no 
mar, no Rio e na lagoa, são algumas ideias 
de equipamentos que podem melhorar a 
captação de turistas e reter os mesmos na 
cidade por mais tempo. 

Teleférico na cidade de Bonito. Torres 
poderia ter o seu

 Prefeito e assessores em Brasília com deputado do partido do presidente Bolsonaro

CURTAS

• O prefeito de Arroio do Sal, o Bolão, 
vai ter mais um aliado na campanha para 
a reeleição: a chegada do porto na cidade, 
provavelmente a ser conformada como 
se projeta. Dificilmente os concorrentes 
vão contrapor isto como forma de buscar 
eleitores.

• Buscar alguma característica 
que deixe a cidade de Torres muito mais 
bem identificada com o Surfe poderia ser 
uma forma de atrair mais turistas.  Trans-
formar a Praia da Guarita numa espécie 

de reduto que leva ao surfe é uma dica. O 
estilo de vida do surfe é um atrativo, para 
surfistas, mas muito mais para pessoas 
jovens que não surfam. E a Guarita e sua 
preservação são ímpares. 

• Colocar lixeiras fixas em algumas par-
tes da praia assim como fazer sua limpe-
za de tempo em tempo será interessante 
também. Tem muita gente que gosta de ir 
à praia no inverno e não tem onde colocar 
o lixo. Além daqueles como nós que gos-
tam de catar plástico vindo do mar e dis-
pensar em lixeiras. Olho no lance e no lixo!

• Retirar toda a fiação aérea da Aveni-
da Beira Mar poderia ser uma prioridade 
para as obras de melhorias visuais de 

Torres. Quando foi feito o Calçadão,  lá 
em 1978,  o conceito era este. Mas com o 
tempo foram sendo colocados postes para 
atender demanda e isto foi permitido. Su-
giro pedir isto para a CEEE. 

• Retirar todos os fios da Avenida Barão 
do Rio Branco também limparia sobrema-
neira nossa entrada da cidade. Se junto, 
permitíssemos letreiros somente até 80 
cm da testada das edificações, a cidade 
ficaria um brinco para quem entra. 

• Planejar ruas e condomínios com 
fiação subterrânea poderia ser uma pre-
missa daqui para adiante, uma forma de 
modernidade assumida por uma cidade 
que vive de sua aparência. 



A FOLHA 11Sexta-Feira, 30 de Agosto de 2019

Espaço para cães comunitários em Torres

Por Renata Fortes* 
Advogada - ATPA -www.atpacoracaoanimal.org

Você sabia que existe uma lei que prevê que os animais de rua recebam cui-
dados de pessoas da comunidade, estabelecendo uma relação de dependência, 
convívio e carinho - ainda que não possuam um responsável único e definido?

Poucas pessoas sabem de fato o que significa o cão comunitário, essa boa forma 
de cuidar de animais sem um lar definido. Esse método de ‘adoção’ não é tão 
novo assim e, em estados como São Paulo, Rio de Janeiro, Santa Catarina, Rio 
Grande do Sul entre outros, é até previsto em lei.

No Rio Grande do Sul, o atendimento a animais comunitários começou em 2009, 
com a criação da Lei 13.193/2009, que foi regulamentada em dezembro do ano 
passado pela lei 15.254/2019. Estas leis determinam que os animais comunitários, 
que estabelecem vínculos de dependência com a comunidade onde vivem, mes-
mo que não estejam sob responsabilidade de um único tutor, recebam cuidados 
nos locais em que se encontram. Qualquer pessoa que estabeleça um vínculo com 
o animal e que se disponha voluntariamente a tomar conta dele será vista como 
um tutor. É preciso oferecer todas as condições para que os animais tenham uma 
vida saudável, como alimentar, fazer a castração e a vacinação do animal. Além 
disso é preciso cuidar e proteger estes animais e buscar uma adoção responsável. 

O cão comunitário pode ser adotado por grupos específicos de pessoas que têm 
a responsabilidade de cuidar de um ou mais animais, mesmo que não possam 
levá-los para casa. Sabemos que o ideal é que todos tenham um lar seguro, cuida-
dos veterinários e sobretudo muito amor. Mas enquanto este dia não chega, é im-
portante que as pessoas se mobilizem para abrigar e cuidar dos animais que nas-
ceram na rua ou foram abandonados à própria sorte por um tutor irresponsável.

A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) há alguns anos cuida de 
animais comunitários, que são abrigados, alimentados diariamente, castrados e 
vacinados. Alguns deles vivem no charmoso “Cãodomínio Torres Beach”, que ex-
iste a mais ou menos uns 5 anos. Além do “cãodomínio” outros cães e gatos são 
alimentados à noite em vários pontos da cidade, tendo sido a maioria deles cas-
trados pela ATPA, como forma de promover a redução da população dos animais 
de rua. 

“Cuidamos de vários cães e gatos, como o Alemão, a Preta e o Sorriso, que vivem 
à beira mar. Para protegê-los, retiramos as casinhas da beira do mar e colocamos 
uma quadra antes da beira mar e eles já estão se habituando novamente ” diz a 
voluntária da ATPA Maria do Carmo Raya Fontan.

Se você quiser ajudar, pode contribuir doando ração, medicamentos especial-
mente Condroitina, pois alguns animais idosos precisam diariamente desta med-
icação. A ATPA realiza feira de adoção todos os sábados em frente à Casa do Agri-
cultor em Torres. O contato para doações também pode ser feito através do fone 
(51) 9981116834.

Conheça o trabalho da ATPA! 

Visite nossa página no facebook: facebook.com/atpa94

Você sabe o que significa 
“CÃO COMUNITÁRIO”?

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

MEIO AMBIENTE

O Parque Estadu-
al de Itapeva (PEVA), 
através de sua equi-
pe técnica, vem re-
alizando juntos as 
escolas do Município 
o programa “Educa-
Peva”, o qual tem o 
objetivo central de 
apresentar a Unida-
de de Conservação e 
sua biodiversidade as 

crianças e adolescen-
tes da comunidade 
torrense.

Para a fase de ela-
boração do projeto, 
a gestão da unidade 
de conservação (em 
parceria com as em-
presas Licenciar Con-
sultoria Ambiental, 
Cotiza Urbanismo e 
Lithos Arquitetura e 

Engenharia) contata-
ram os artistas Jorge 
Herrmann e Carol Sal-
les com o intuito de 
que os mesmos pro-
duzissem um mapa 
didático do Parque 
Estadual de Itapeva 
e seu entorno, o qual 
vem sendo utilizado 
para as atividades do 
programa.

Parque Estadual de Itapeva 
implementa programa “EducaPeva” 

nas escolas de Torres
Jogo didático foi realizada pela gestão da unidade de conservação, em 
parceria com empresas como a Licenciar Consultoria Ambiental (foto)

EducaPeva
O EducaPeva é um 

jogo didático, consti-
tuído por um mapa e 
fichas, desenvolvido 
para atender o público 
da educação infantil, 
já que há uma dificul-
dade de realizar saídas 
de campo com o refe-
rido público(dificulda-
de relacionada a segu-
rança junto as trilhas 
do PEVA). Apesar de 
ter começado com um 
público alvo especifi-
co, essa metodologia 
vem sendo adaptada 
e aplicada em outros 
diversos grupos etá-
rios. O mapa didático 
do Parque Estadual 
de Itapeva mostra de 
forma lúdica além do 

PEVA, a região de Tor-
res, a Lagoa da Itape-
va, o Parque da Gua-
rita, a Ilha dos Lobos 
e mais alguns compo-
nentes do entorno do 
Parque. 

A aplicação do jogo 
constituí, principal-
mente, na distribui-
ção das fichas para as 
crianças, elas sentam 
em volta desse mapa, 
e cada criança é ques-
tionada sobre o animal 
que está representado 
na ficha, aprofundan-
do mais o conheci-
mento sobre o mesmo, 
além disso, a imagem 
de fundo da ficha mos-
tra o ambiente que o 
animal ocupa dentro 

do Parque e a crian-
ça deve localizar este 
ambiente no mapa 
exposto. Dessa for-
ma, é possível desen-
volver uma conversa 
mais profunda sobre 
a Unidade de Conser-
vação Parque Estadual 
de Itapeva, falar sobre 
sua biodiversidade e a 
importância da Unida-
de de Conservação e 
seu entorno.

Sem duvida alguma, 
o “EducaPeva” vem 
sendo uma ferramen-
ta muito importante 
para aproximar a Uni-
dade de Conservação 
as crianças da comu-
nidade e consequen-
temente suas famílias.  
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Palestra gratuita sobre “Atendimento ao Cliente” será ofererida em Torres

“Atendimento ao Cliente” 
é a palestra gratuita que a 
Prefeitura de Torres vai ofe-
recer a todos que desejarem 
estar bem preparados para o 
mercado de trabalho, visando 
principalmente a temporada 
de verão. A iniciativa é da Se-
cretaria do Trabalho, Indústria 
e Comércio e ocorrerá no dia 
10 de setembro, às 19h, na 
Casa da Terra, situada na Rua 
José A. Picoral esquina com a 
XV de Novembro. Os interes-
sados devem inscrever-se na 

sede da Prefeitura, na Sala do 
Empreendedor, até o dia 10.

Levantamentos indicam 
que cerca de 65% dos con-
sumidores desistem de um 
negócio por causa de um 
atendimento ruim. A comu-
nicação com o consumidor 
é muito importante, seja an-
tes, durante ou até depois de 
uma compra ou prestação de 
serviço. Todos estes cuidados 
serão abordados no evento. 
A secretária da Pasta, Adriani 
Amoretti, frisa que um bom 

atendimento é primordial, 
pois é o principal canal de co-
municação entre uma marca e 
seu cliente, sendo um de seus 
principais geradores de lucros.

O curso será ministrado 
pela empresária Ivone Ferraz, 
diretora da Rede Ficare Ho-
téis, presidente do Sindicato 
de Hotéis, Bares e Restauran-
te do Litoral RS, turismóloga, 
com curso de Relações Huma-
nas na Universidade Federal 
de Santa Catarina, Adminis-
tração Hoteleira na Universi-

dade de Mato Grosso do Sul, 
entre outras especializações. 

Os participantes receberão 
certificado.

Mais de 30 voluntários participaram da capacitação, que tratou de noções básicas de Defesa Civil, minimização de riscos, plano de 
contingência, manuseio e triagem de doações e noções de atendimento pré-hospitalar

ê

TORRES

Prefeitura e Corpo de Bombeiros promovem curso de “Proteção 
e Defesa Civil” para lideranças comunitárias

A Prefeitura Municipal de 
Torres realizou através da Co-
ordenadoria de Defesa Civil 
Municipal e do Corpo de Bom-
beiros Militar de Torres, Curso 
de Capacitação com mais de 30 
voluntários de Proteção e Defe-
sa Civil. As disciplinas abordadas 
no curso foram: noções básicas 
de Defesa Civil, minimização de 
riscos, plano de contingência, 
manuseio e triagem de doações 
e noções de atendimento pré-
-hospitalar.

De acordo com Elói do Nas-
cimento, coordenador da De-
fesa Civil Municipal, o principal 
objetivo do evento dirigido às 
lideranças comunitárias e volun-
tários, não visa apenas capacitar 
os voluntários de forma direta, 
mas sim de terem conhecimen-
to mínimo necessário para atu-
arem na prevenção de algum 

princípio de desastre. Desta ma-
neira, podem também auxiliar 
as instituições ou autoridades 
competentes, atuando em par-
ceria.

“Trabalhando em conjunto, 
algo que pareça difícil ou impos-
sível de ser resolvido, acaba se 
tornando mais fácil e com maior 
probabilidade de um resultado 
positivo”, disse o coordenador.

Participaram do evento, pre-
sidentes de Associações de Mo-
radores como: Ézio Scheffer, do 
bairro Faxinal; Manoel Rosa, do 
bairro Engenho Velho; Pedro 
Ramon, do bairro São Francis-
co; Dilson Boa Ventura, da Vila 
São João; Vina de Oldiveira, do 
bairro Campo Bonito; Orildo e 
Valdeci do bairro São Braz, entre 
outras lideranças.

Participaram do evento os 
secretários municipais Davino 

Lopes, das Obras e Serviços Pú-
blicos, Júlio Agápio, do Meio 
Ambiente e Urbanismo, Jairo 
Morelle, diretor da Guarda Mu-
nicipal e o sargento Jeferson 
França do Corpo de Bombeiros 

Militar. Também presentes, Ma-
ria do Carmo Conforti,, da Escola 
do Servidor e Hélvia Sanae, di-
retora Gestão e Qualificação de 
Pessoas e ainda os vereadores 
Jeferson Santo e Val Bresolin. A 

Coordenadoria de Defesa Civil 
pretende realizar mais cursos de 
aperfeiçoamento aos voluntá-
rios já capacitados no município.

FONTE: Prefeitura de Torres

Encerra-se no dia 30 de setembro prazo para obter desconto de até 100% na dívida ativa com a Prefeitura
TORRES - Quem estiver atra-

sado nos seus pagamentos com 
a Prefeitura de Torres tem agora 
uma oportunidade única. A popu-
lação poderá acertar dívidas tribu-
tárias e não tributárias contraídas 
até 31 de dezembro de 2018 com 

desconto de 100%, 75% e 50% nos 
juros e multas, dependendo do nú-
mero de vezes que o contribuinte 
pagar a dívida.

A campanha vigora até 30 de 
setembro deste ano. Para quitar 
suas dívidas, o contribuinte deve 

procurar o Setor de Atendimento 
ao Cidadão, localizado no térreo 
da Prefeitura (Rua José Antônio Pi-
coral, 79).

A redução de 100% nos juros 
e multas será concedido ao pa-
gamento à vista. Se a dívida for 

parcelada em 12 vezes, o descon-
to será de 75%. A dívida também 
pode ser paga em 24 vezes, neste 
caso, o desconto será de 50%.

O Setor de Atendimento ao 
Cidadão atende ao público no se-
guinte horário:  às segundas, quar-

tas e sextas-feiras, das 8h às 11h30 
e das 13h às 17h30 e às terças e 
quintas-feiras, das 13h às 17h30, 
Neste local podem ser obtidas 
mais informações sobre o Refis 
2019, Programa de Recuperação 
Fiscal.

Evento será no dia 10 de setembro, com promoção da Prefeitura de Torres
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alber-
to da Silva Jacques (MDB), vice-presidência 
do Vereador Jeferson de Jesus Santos (PTB), 
e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob 
(PDT), a Câmara Municipal de Vereadores re-
alizou sua 25a Sessão Plenária Ordinária, do 
3o Período Legislativo, da 17ª Legislatura, 
às 16h, no dia 26 de agosto de 2019. Presen-
tes ainda, Carlos Roberto Machado Monteiro 
(MDB), Ernando Elias da Silveira (REDE), 
Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Ro-
drigues (Gisa/PP) Marcos Paulo Klassen (Mar-
co da Obra/MDB), Mariete da Silveira (PT), 
Silvano Borja (PDT), Valdemar Alves Breso-
lin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (PRB).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS

Ofício nº 186/2019, do Poder Executivo, en-
caminhando respostas ao Pedido de Providên-
cias nº 100/2019, do Ver. Marcos Paulo Klas-
sen, e Pedido de Providências nº 112/2019, do 
Ver. Deomar dos Santos Goulart.

Ofício Circular nº 14/2019, do Comitê Local 
de Gerenciamento da Bacia Hidrográfica do 
Rio Mampituba - informando que esta Câmara 
Municipal está apta a concorrer ao Processo 
Eleitoral no Comitê Local de Gerenciamen-
to da Bacia Hidrográfica do Rio Mampituba, 
cuja reunião ordinária de eleição das entida-
des se realizará no dia 28 de agosto de 2019, 
às 13h30min, no Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Ordinária nº 0047/2019 Ins-
titui Calendário Oficial de Eventos no Municí-
pio de Torres.

Projetos de Lei – 2ª Sessão em Pauta (Encami-
nhamento às Comissões)
Projeto de Decreto Legislativo nº 0015/2019 
dos Vereadores Gisele Maria Duarte Rodri-
gues; Fábio da Rosa e Carlos Roberto Macha-
do Monteiro que: Concede Título de Cidadã 
Honorária do Município de Torres a senhora 
Ingrid Luciana Franetta Emmer.

Comunicação de Líder:

O Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, 
líder da bancada do MDB, informou sobre a 
eleição do Diretório do MDB que ocorreu no 
dia 24 de agosto, bem como informou que a 
eleição da nova Executiva será realizada na 
próxima quinta-feira, dia 29 de agosto. De-
monstrou o favoritismo do MDB para concor-
rer nas próximas eleições.

O Vereador Valmir Daitx Alexandre, líder da 
bancada do PRB, informou que solicitará uma 
Moção de Congratulações para homenagear a 
Brigada Militar. Ressaltou que o partido pos-
sui o melhor nome para concorrer a prefeito 
nas próximas eleições. Concluiu reafirmando 
o compromisso do partido com a comunidade 
e com as ideias que sempre defendeu.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Carlos Roberto Machado Monteiro: Iniciou 
falando sobre a construção de uma quadra de 
beach tênis na Praia da Cal, para a prática de 
esporte de toda comunidade e realização de 
campeonatos. Falou sobre sua ida a Brasília 
onde tratou sobre o cadastramento de um Cen-
tro Dia para atender os munícipes. Observou 
a necessidade que os atletas têm de receber 
algum incentivo financeiro para custear suas 
viagens para competições. Destacou as pes-
soas carentes que precisam do apoio do bol-
sa-família e por conta de fraudes não podiam 
fazer uso deste benefício. Ressaltou que mais 
de cinco milhões de beneficiados tiveram seu 
auxílio cancelado, pois eram famílias que não 
necessitavam. Questionou a obra da Praça XV 
que permanece parada, lembrando que em ou-
tubro completa um ano fechada, pediu atenção 
da administração.

Deomar dos Santos Goulart: Discorreu so-
bre a época em que foi Presidente do PDT, 
lamentando que o partido tenha sido excluído 
do governo após a vitória nas eleições. Con-
tou que o governo está retirando as lideranças 
do PDT substituindo por cargos em confiança. 
Mencionou uma política errada, que não cum-
priu o combinado no decorrer da campanha. 
Disse ainda que o PP está distribuindo cargos 
à quem se filia no partido, utilizando-se do 
recurso público para esta manobra. Finalizou 
afirmando que a comunidade não é burra e que 
enxergará a verdade.

Ernando Elias da Silveira: Em sua fala dis-
se que a comunidade é quem define o melhor 
candidato, bem como aponta o que comete 
erros. Criticou a conduta adotada por alguns 
membros do Legislativo e observou que a Co-

missão de ética desta Casa não está agindo 
como deveria. Falou sobre o Vereador que foi 
vice-Prefeito, em gestões anteriores, e afirmou 
que o mesmo foi bastante beneficiado financei-
ramente na época e que por conta disso sofre 
processos judiciais. Destacou que o dr. Amo-
retti é atuante na saúde e que todos os dias sal-
va vidas. Parabenizou as Secretarias de Obras 
e de Agricultura, pois disse que a comunidade 
lhe traz constantemente agradecimentos pelos 
trabalhos realizados em diversas partes do mu-
nicípio. Finalizou dizendo que a atuação desta 
gestão não é inferior a anterior e que existem 
os mesmos problemas.

Tribuna:

O Secretário de Obras Davino Lopes esteve 
na tribuna para esclarecer algumas falas fei-
tas nesta Casa a seu respeito. Mencionou que 
é difícil realizar obras nas praias em virtude da 
ausência de moradores, que surgem somente 
no veraneio, deixando a manutenção dos ter-
renos a cargo da Secretaria de Obras. Citou 
os mais de 15 mil metros de calçamento fei-
tos nas praias, a limpeza e drenagem de valos, 
serviços de iluminação e manutenções reali-
zadas por conta própria, pois não há recursos 
para tudo. Esclareceu que está ciente de cada 
demanda nas Praias do Sul e que vai realizar 
as obras na medida que os recursos entrarem. 
Falou também que a saibreira não resolvia to-
das as demandas na gestão anterior. Concluiu 
sua fala observando que não havia necessida-
de de exposição da administração por qualquer 
membro do Legislativo.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transpa-
rência (LC 131/2009) e de Acesso à Infor-
mação, o presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câ-
mara Municipal de Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para defi-
cientes auditivos e visuais, a nova platafor-
ma permite à população ficar por dentro 
dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem 
ser assistidas em tempo real, através da fer-
ramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câ-
mara, é a comunidade mais próxima do Po-
der Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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É inegável a alteração ocorrida no modo como as marcas se 
relacionam com seus consumidores. A popularização da internet 
e redes sociais vêm produzindo alterações no marketing em uma 
velocidade considerável. As pessoas estão vivendo em meio a 
estas mudanças e, muitas vezes, não se dão conta de algumas 
situações. No seu último livro Marketing 4.0, Kotler traz algumas 
dessas reflexões à tona. 

Com cerca de 55 livros lançados sobre o assunto e área e 
considerado pai do marketing, Philip Kotler expõe em seus livros 
a evolução do marketing ao longo do tempo. Em suas obras, é 
possível notar que: enquanto ocorria a revolução industrial, o 
marketing era focado no produto (1.0); os primórdios da inter-
net introduziram o marketing centrado no consumidor (2.0); e 
a necessidade de se atribuir valor resultou no marketing focado 
no ser humano completo (3.0), com mente, coração e espírito.

Há dois anos, com a evolução digital, Kotler publicou a 4ª 
atualização dos seus estudos: Marketing 4.0. Segundo ele, nes-
sa nova forma de posicionamento do marketing, apesar das em-
presas seguirem fazendo de maneira tradicional, objetivando TV 
e mídia impressa, os anúncios por meio do marketing digital ten-
dem a aumentar consideravelmente, impactando mídias sociais, 
mobile e internet. Contudo, como isso repercute no dia a dia?

Por ser um processo natural, uma vez que acompanha-se esta 
evolução, por vezes não é possível notar o óbvio. Contudo, basta 
comparar com  o passado para ver como as relações eram e tudo 
se torna mais claro. Um exemplo: hoje, uma conversa sobre um 
produto/marca gera mais credibilidade do que campanhas publi-
citárias específicas para determinado público. Nesse sentido, os 
relacionamentos passam a ser a principal forma de influência, 
acima de campanhas de marketing e até gostos individuais.

Antigamente, a mídia funcionava como uma embalagem ex-
terna da própria marca, como se a própria empresa falasse bem 
de si e, hoje, isso não funcionasse mais. Nas palavras de Kotler 
(2017, p. 65):  “Na economia digital, os consumidores estão 
mais empoderados e tornou-se mais fácil para eles avaliarem 
e até esmiuçarem a promessa de posicionamento da marca de 
qualquer empresa.” 

Assim como as empresas mudaram a forma de se comunicar, 
os consumidores deixaram de ser alvos passivos e passaram a 
ser mídias ativas. Hoje, o conteúdo passou a ser gerado em co-
munidade, discutido em redes sociais, onde a empresa não tem 
mais o controle sobre o que é conversado e censurar o conteúdo 
teria efeito negativo - diminuindo a credibilidade.

Diante desse cenário, uma maneira de otimizar a relação online 
entre os consumidores e a marca é tentar construir reputação 
forte e se cercar de declarações honestas e transparentes. Na pa-
lestra realizada no ConectaImobi (2018), o palestrante Edu Neves, 
Co-CEO do site Reclame Aqui, explicou que os clientes que bus-
cam a plataforma se preocupam mais se a empresa tem uma taxa 
de solução elevada e se prontifica a ajudar o cliente, e não neces-
sariamente pelo fato da empresa ter reclamações na mesma.

Portanto, enquanto consumidores passam a contar com mais 
garantias e respaldo advindos das interações sociais, em espe-
cial na internet, as empresas, mais do que nunca, devem agir no 
meio online com transparência e honestidade em seus anúncios, 
gestão de conflitos e interações pois nesse mundo digital ficou 
mais fácil desmascará-las.

Fonte: KOTLER, Philip. Marketing 4.0. Rio de Janeiro: Sextante, 2017

Por Alexandra Elisa Vargas 
(acadêmica do curso de Administração da Ulbra Torres)

conversa com profissionais

Marketing 4.0

ULBRA e você
COLUNISTAS

PLANO DIRETOR EM TORRES: 
INSTRUMENTO E NÃO SOLUÇÃO

Editar normas não é planejamento urbano. E a simples elaboração da 
lei que institui um Plano Diretor não nos leva à cidade que queremos, não 
se resolve os problemas de ocupação desordenada do solo urbano, de dis-
ponibilização de serviços públicos básicos de água e esgoto, de moradias 
irregulares, de trânsito caótico, com a  edição da lei. 

Para darmos o primeiro passo em direção a uma cidade com padrões mí-
nimos de acesso para todo cidadão - tais como água, esgoto, pavimentação, 
energia elétrica - é necessário abandonarmos a hipocrisia e entender que 
somente o agir do Município de Torres, no sentido de sair da inércia e exer-
cer o seu poder/dever de fiscalizar, pode faze exigir o cumprimento das leis. 

Não há como continuar a iludir a comunidade fazendo-a acreditar que 
estamos resolvendo os problemas da cidade com a aprovação do (atrasado) 
Plano Diretor. Isso não é verdade, pois pode se tornar um grande problema 
de Torres, uma arma do Ministério Público para coibir o gestor público mu-
nicipal a realizar e implantar políticas e instrumentos que, na “vida real”, 
são inaplicáveis, seja por inviabilidade financeira, seja por inviabilidade 
técnica e prática.

O maior problema não está em elaborar o Plano Diretor de Torres ou revi-
sá-lo, mas em garantir a sua aplicabilidade através da fiscalização. A verda-
de é que há INCAPACIDADE fática, ausência de pessoal, de treinamento, 
de material, de equipamentos para fiscalizar o que a lei define.

O processo de urbanização da cidade vem da necessidade (e não somente 
da vontade) do ser humano. Ele é impulsionado a escolher o lugar onde 
viver pelas oportunidades que este local pode oferecer. Água, alimento, 
proteção contra a força da natureza e contra inimigos naturais, é marcado 
hoje pela evasão do homem do campo para a cidade em busca de acesso à 
educação, saúde, emprego, lazer, convivência com os seus. 

Esse processo de fixação é tão inerente à condição humana, que não ra-
ras vezes, deparamos com casas, barracos, casebres, erguidos em um final 
de semana. 'Bater laje 'é uma das festas mais comemoradas na periferia da 
cidade. Churrasco, feijoada e toda sorte de bebidas brindam aquela nova 
moradia; sim, aquela nova residência. Muitos se unem para garantir a uma 
família um teto para morar. Se tem escritura ou não, esgoto, água, energia 
elétrica, asfaltamento, etc.... esta é uma história para Prefeitura resolver 
- quando estas necessidades baterem a porta destas família. É importante 
destacar que, a organização da cidade gera dinheiro para o município. Gera 
ordem e progresso. 

O Plano Diretor é instrumento e não mágica. Isoladamente não resolverá 
os históricos problemas urbanos. Contudo, com um bom estudo, o Muni-
cípio tem a oportunidade de cumprir da melhor maneira, e ativamente, seu 
papel de sujeito responsável pela formulação, implementação, avaliação e 
fiscalização da política urbana de Torres, permitindo que, de fato, os mora-
dores de nossas cidades participem do processo e sejam os beneficiários de 
suas justas ações.

PREDIAL - Pescadores, visitantes e pessoas que circulam a beira rio, es-
tão pedindo a colocação de banheiro químico para melhor comodidade dos 
usuários do local; Continua as relações dos moradores e usuários da Rua 
Osvaldo Aranha, devido ao mal estado de conservação desta via; A demora 
dos órgãos da prefeitura em atender demandas do bairro irrita moradores: 
existem protocolos de demarcação com pedidos há dois anos sem ao menos 
uma resposta. Outro problema se refere a pedido de retificação de matricu-
las, que esta há dez meses sem que seja feita alguma coisa, mas o valor de 
ITBI foi cobrado... em outros municípios da região pedidos como estes não 
ultrapassa 60 dias, que há de errado em Torres?..., É falta de profissionais 
ou falta de gestão?

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - Prepare-se para mudar algu-
ma coisa em sua rotina, ariano, incluin-
do a rotina profissional. Pode surgir um 
novo projeto, um novo trabalho, uma 
atividade diferente em sua rotina. Essa 

semana é ótima para organizar coisas, planejar, cuidar 
mais da saúde e deixar tudo em ordem. Dias ótimos 
para iniciar uma dieta.

TOURO - O céu da semana pede mais 
atenção para suas necessidades pessoais, 
taurino. Coloca você em contato com suas 
emoções e quer mais diversão. É um bom 
momento para reorganizar sua rotina de for-

ma que você tenha mais tempo para o prazer. São dias para sair 
da rotina, especialmente nos assuntos do coração.

GÊMEOS -  É hora de colocar a casa em or-
dem, geminiano, literalmente! Foco em orga-
nizar a vida doméstica. Cuide mais de perto 
da casa e da família. Aproveite para consertar 
coisas, arrumar a bagunça, repensar as prio-

ridades e dividir melhor as responsabilidades domesticas. Vale 
resolver toda burocracia familiar.

CÂNCER - É hora de repensar o pensamen-
to, canceriano, e observar atentamente todos 
os detalhes de tudo que tem acontecido com 
você, para que você possa ajustar o rumo e 
tocar melhor seu barco daqui pra frente. O 

céu da semana favorece reuniões e negócios, é ótimo para co-
municação e abre novas portas para cursos e viagens.

LEÃO - É hora de se valorizar mais, leonino, 
e cuidar melhor da sua vida financeira. 
Fazer planilha, planejar mais o futuro. O 
céu da semana pede para cuidar mais de 
perto do que você considera importante e 

quer ver crescer. Semana ótima para cuidar de pendencias e 
assuntos burocráticos.

VIRGEM -  Um novo ciclo está co-
meçando em sua vida, virginiano, e é 
hora de você se priorizar e olhar mais 
para tudo que quer e precisa. A sema-
na é boa para começar coisas novas, 

mas melhor ainda para você se preparar para come-
çar alguma coisa a partir da semana que vem. Um 
céu de oportunidades. Ótimo para cuidar de você.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - É hora de olhar para dentro, libriano, 
todas as respostas estão ai. Assuntos novos 
podem surgir e a sabedoria do passado vai 
ajudar a saber o que vale ou não vale a pena 
neste momento. Um bom momento para re-

solver assuntos do passado e questões emocionais, investir 
em autoconhecimento e espiritualidade.

CAPRICÓRNIO - É hora de se 
concentrar no que há de melhor 
em sua vida, capricorniano. Um 
lindo céu para viagens e estudos, 
para sonhar mais alto e pensar 

em como viver de forma mais tranquila, leve 
e divertida. Um bom momento para divulgar 
ideias e planejar o futuro, especialmente o que 
tem de novo vindo por ai.

AQUÁRIO - Semana de organização, 
aquariano. É hora de cuidar mais de 
perto de cada detalhe de cada proje-
to que você tem. Dias de mudança ou 
preparação para isso. Um momento 
para se aprofundar em suas relações 

e criar mais vínculos. Também é hora de organizar a vida 
financeira e outros assuntos burocráticos.

PEIXES - Foco em suas relações, 
pisciano, que é hora de colocar tudo 
em ordem. Ajuste os ponteiros, apa-
re as arestas, tenha as conversas 
que precisam acontecer, alinhe ex-

pectativas e ajuste objetivos. Um bom céu para ouvir 
feedback de clientes e parceiros de trabalho, mas tam-
bém para divulgar novas ideias.

ESCORPIÃO -  Um ótimo momento para ana-
lisar mais detalhadamente seus projetos, es-
corpiano. Foco no que é mais importante e 
siga em frente, buscando seus melhores par-
ceiros e aliados. Um céu que traz novidades 
em sua vida amorosa e que oferece bons ami-

gos e interlocutores para seus bons projetos.

SAGITÁRIO - Um céu maravilhoso para o 
trabalho, sagitariano. É hora de olhar para o 
futuro e colocar mais energia no que é novo 
ou no que é antigo, mas é muito importante 
para você. Um céu de sucesso e sorte extra, 

especialmente nos assuntos profissionais. Aproveite que 
está brilhando mais para mostrar seu melhor.

VARIEDADES

(semana entre 26/08 e 02/09)
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Bingo beneficente será realizado em 
prol da menina Isadora Selau

Um Bingo Beneficente será 
realizado em Prol de Isadora 
Selau Santos da Silva - menina 
torrense que nasceu com um 
raro problema de má-forma-
ção óssea. O evento ocorrerá 
no dia 07 de setembro de 2019, 
às 20h, no Salão Comunitário 
do Bairro São Francisco, Tor-
res/RS. Diversos prêmios serão 
sorteados - como máquina de 
bebidas, cafeteira, agendas, cal-
çados, itens de vestuário. Mais 
informações podem ser obtidas 
com pelo telefone (51) 99685- 
2419.

Menina torrense nasceu com raro problema de má-formação óssea (foto). Bingo será 
no dia 07 de setembro

Alunos da Apae visitam prefeito de Torres na Semana 
Nacional da Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla

Cerca de 20 alunos/usuários da As-
sociação de Pais e Amigos dos Excep-
cionais de Torres- Apae, visitaram o 
Gabinete do Prefeito Carlos Souza na 
tarde desta quinta-feira-29 de agosto. 
A iniciativa faz parte da programação 
da Semana Nacional da Pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múltipla que 
acontece todos os anos durante o pe-
ríodo de 21 a 28 de agosto. No caso de 
Torres, a agenda estendeu-se até esta 
quinta. Na oportunidade, o prefeito 
falou das atividades do cargo e mos-
trou a galeria de fotos dos prefeitos 
da cidade.

Conforme a diretora administrati-

va da Apae, Inajara Daitx, o objetivo 
da Semana Nacional é abrir debates 
e colocar a sociedade em reflexão 
no dever da igualdade para inclusão. 
Além da diretora, acompanhavam o 
grupo, as professoras Adriana, Paula 
Natira, Sabrina e a secretária Angela 
Raquel.

No bate-papo com os visitantes, o 
aluno João Guilherme Diniz Coelho, 
13 anos, indagou ao prefeito sobre 
eventos de motocross na cidade. Foi 
informado de que no dia 25 de agos-
to, domingo, ocorreu no Jacaré, a 5ª 
Trilha Lokos do Jaca.

Na ocasião, Inajara comentou que 

a Apae Torres conta atualmente com 
190 alunos/usuários e agradeceu a 
Carlos Souza, pela parceria com a ins-
tituição. “Esta gestão nunca deixou de 
nos receber a atender com carinho”. 
Recentemente, em Brasília, o prefeito 
recebeu em mãos, do deputado fede-
ral Nereu Crispim (PSL), o empenho 
de uma verba de custeio para a APAE 
de Torres no valor de R$150mil. Ainda 
durante a visita, o prefeito recebeu 
dos alunos, artesanatos como lem-
branças. Os presentes foram elabora-
dos pelas voluntárias da Apae.

FONTE: Prefeitura de Torres

 Histórico de Isadora

Isadora nasceu com má- forma-
ção óssea nos dois pés e na mão 
esquerda. O problema de Isadora é 
raro. A mãe descobriu que, além da 
filha, só existem outros três casos 
no país. Antes de completar um ano 
de vida, a menina começou a fazer 
acompanhamento no Hospital São 
Lucas da PUC, em Porto Alegre.

 "Como é um caso raro, não te-
riam como fazer a cirurgia aqui. Me 
disseram que a solução seria am-
putar as pernas da Isadora, mas eu 
não quis acreditar. Fui em busca de 
outras soluções", conta dona Zeli, 

mãe da menina.
A má-formação pode ser corri-

gida em um tratamento por etapas 
que envolve quatro cirurgias, reali-
zadas em intervalos de um ano. En-
tretanto, o preço dos procedimen-
tos assustam a família. 

Através da Promotoria de Justi-
ça de Torres Isadora ganhou o direi-
to de realizar a primeira cirurgia (já 
realizada, com sucesso). Mas Dona 
Zeli precisa de ajuda para se man-

ter em São Paulo durante o trata-
mento da filha. Também é necessá-
rio fazer adaptações na casa onde a 
menina reside.

  
Acompanhe Isadora nas redes so-
ciais:
 https://www.vakinha.com.br/va-
quinha/todos-juntos-por-isadora
https://www.facebook.com/to-
dosporisadora/
Instagram: @isadora_selau
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SOLIDARIEDADE EM EVIDÊNCIA
Tarde das Tortas do Lions Clube reuniu mais de 400 pessoas em Torres

No último domingo, dia 25 de 
agosto, mais de 400 pessoas pres-
tigiaram a edição anual do evento 
Tarde das Tortas, promovido pelo 
Lions Clube de Torres. Durante a 
tarde domingueira, famílias, ami-
gos e amigas saborearam tortas 
doces e salgadas enquanto con-
versavam sobre a comunidade 
onde vivem. Uma apresentação de 
ginástica rítmica - feita por estu-
dantes em idade escolar - também 
ajudou a engrandecer ainda mais o 
evento. 

A presidente do Lions Clube de 
Torres, Rita De Cássia, agradeceu 
a todas as pessoas que compare-
ceram ao evento, assim como aos 
vários patrocinadores e aos volun-

tários que ajudaram na realização 
da Tarde das Tortas 2019.  Trata-se 
de um obrigado para cada um que 
colaborou ou que comprou seu 
ingresso para o Chá, o que indire-
tamente simboliza uma ajuda às 
campanhas sociais empreendidas 
pelo Lions Torres no ano inteiro 
- como no combate à fome, aos 
problemas de saúde, à preserva-
ção ambiental, dentre outras ati-
vidades institucionais do Clube de 
Serviço. Solidariedade em causas 
solidárias. 

O lucro conquistado pelo chá 
(através das vendas das tortas) 
será dividido: metade fica para a 
Pastoral Social da Igreja Católica 

utilizar em suas campanhas anu-
ais (de atendimento sistêmico aos 
torrenses em estado de vulnerabi-

lidade social); a outra metade fica 
para que o Lions Clube local tenha 
recursos para bancar parte das 

campanhas anuais de captação e 
doação de recursos para causas 
sociais locais. 

Paula Borowsky

Crianças realizaramapresentação de Ginástica RitmicaA FOLHA 15Sexta-Feira, 12 de JUlHo de 2019

1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 
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Pouco mais de metade da população brasileira se 
concentra em menos que 6% dos municípios do país

O IBGE divulgou nesta se-
mana as estimativas das po-
pulações residentes nos 5.570 
municípios brasileiros, com 
data de referência em 1º de 
julho de 2019. Estima-se que 
o Brasil tenha 210,1 milhões 
de habitantes e uma taxa de 
crescimento populacional de 
0,79% ao ano, apresentando 
queda do crescimento quan-
do comparado ao período 
2017/2018, conforme a Pro-
jeção da População 2018.

O município de São Paulo 
continua sendo o mais popu-
loso do país, com 12,25 mi-

lhões de habitantes, seguido 
pelo Rio de Janeiro (6,72 mi-
lhões de habitantes), Brasília 
(3,0 milhões) e Salvador (2,9 
milhões). Juntos, os 17 muni-
cípios brasileiros com popula-
ção superior a um milhão de 
pessoas somam 46,1 milhões 
de habitantes ou 21,9% da 
população do Brasil.

Serra da Saudade (MG) é 
o município brasileiro com a 
menor população, 781 habi-
tantes, seguido de Borá (SP), 
com 837 habitantes, e Ara-
guainha (MT), com 935 habi-
tantes.

Paula BorowskyESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

EDITAL No 15/2019
AVISO DE LICITAÇÃO
A Câmara Municipal de Torres, através de seu Presidente CARLOS 
ALBERTO DA SILVA JACQUES, TORNA PÚBLICO que realizará Lici-
tação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL, do tipo MENOR PER-
CENTUAL COM FIXAÇÃO DE PERCENTUAL MÁXIMO, referente à 
contratação de uma empresa para a prestação de serviços de admi-
nistração de cartões magnéticos para fornecimento de vale-alimenta-
ção, com registro junto ao Programa de Alimentação ao Trabalhador 
– PAT, do Ministério do Trabalho, no dia 17 de setembro de 2019, 
às 14 horas, para o recebimento e abertura dos envelopes Propos-
ta e Documentação, na Sala de Abertura de Licitações, no seguinte 
endereço: Rua José Antônio Picoral, 79, Centro, 2º andar, Sede da 
Prefeitura Municipal de Torres.

O Edital está disponível no site e mural da Câmara Municipal de Tor-
res.
  
Torres, 30 de agosto de 2019.

IBGE divulgou estimativas referentes aos mais de 5,5 mil municípios 

Estados da metade sul concentram a maioria

No ranking dos estados, os 
três mais populosos estão na 
região Sudeste, enquanto os 
cinco menos populosos estão 
na região Norte. O maior deles 
é São Paulo, com 45,9 milhões 

de habitantes, concentrando 
21,9% da população do país. 
Roraima é o estado menos 
populoso, com 605,8 mil ha-
bitantes (0,3% da população 
total).

Concentração
Em 2019, pouco mais da meta-

de da população brasileira (57,4% 
ou 120,7 milhões de habitantes) se 
concentra em apenas 5,8% dos mu-
nicípios (324 municípios), que são 
aqueles com mais de 100 mil habi-
tantes. Já os 48 municípios com mais 
de 500 mil habitantes concentram 
quase 1/3 da população (31,7%, ou 
66,5 milhões de pessoas).

Por outro lado, na maior parte 
dos municípios (68,2%, ou 3.670 
municípios), com até 20 mil pessoas, 

residem apenas 15,2% da população 
do país (32,0 milhões de pessoas).

Dos 17 munícipios com popu-
lação superior a um milhão de ha-
bitantes, 14 são capitais estaduais. 
Esses municípios concentram 21,9% 
da população do País. O municí-
pio de São Paulo continua sendo o 
mais populoso do país, com 12,25 
milhões de habitantes, seguido pelo 
Rio de Janeiro (6,72 milhões), Brasí-
lia (3,0 milhões) e Salvador (2,9 mi-
lhões).

PIB do Brasil vem subindo em 
comparação com 2018

O Produto Interno Bruto (PIB) do 
Brasil  registrou variação positiva 
de 0,4% no segundo trimestre de 
2019 (comparado ao primeiro), na 
série com ajuste sazonal. Na com-
paração com igual período de 2018, 
o PIB subiu 1,0%. No ano (primeiro 
semestre), a alta é de 0,7% em re-
lação ao mesmo período do ano 

passado. No acumulado nos quatro 
trimestres terminados em junho de 
2019 alcançou 1,0%, comparado aos 
quatro trimestres imediatamente 
anteriores.

Em valores correntes, o PIB no 
segundo trimestre ( 1/3 do ano) de 
2019 totalizou R$ 1,780 trilhão, sen-
do R$ 1,523 trilhão referente ao Va-

lor Adicionado (VA) a preços básicos 
e R$ 256,9 bilhões aos Impostos so-
bre Produtos líquidos de Subsídios.

No segundo trimestre de 2019, a 
taxa de investimento foi de 15,9% do 
PIB, acima da observada no mesmo 
período de 2018 (15,3%). O material 
de apoio das Contas Trimestrais está 
à direita desta página.

Índice de Confiança cai, mas se mantem com 
tendência de crescimento no setor de serviços

O Índice de Confiança do setor de 
Serviços no Brasil calculado pela Funda-
ção Getúlio Vargas (ICS, da FGV), variou 
-1,2% na passagem do mês de julho 
para agosto, na série com ajuste sazo-
nal. A queda do ICS veio após duas altas 
consecutivas e foi influenciada, exclusi-
vamente, pelo fator “expectativas”, que 
recou em 2,4% e se encontra em pata-
mar pessimista. 

O Nível de Utilização da Capacida-
de Instalada (NUCI) do setor registrou 
queda na série dessazonalizada.  Mas 
comparando com o mesmo mês do ano 
anterior, o NUCI teve alta, indo de 80,6% 
para 81,9%.

O resultado de agosto evidencia que 
o setor de serviços segue em ritmo lento 
de recuperação. A queda nas expectati-
vas foi observada na piora das avaliações 

quanto à tendência para os negócios 
nos próximos seis meses, bem como da 
demanda prevista para os três meses 
seguintes. Já a situação atual revelou 
um pequeno aumento na percepção de 
demanda atual, ganho que foi contraba-
lançado pela piora em relação à situação 
presente dos negócios, implicando esta-
bilidade no mês.

Fonte Fecomércio/RS
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Diversas praças de Arroio do Sal são equipadas com 
equipamentos de ginástica ao ar livre

A Prefeitura Municipal, através da 
Secretaria de Turismo, com apoio de 
vereadores e da comunidade, realizou 
instalações de equipamentos de ginás-
tica ao ar livre nas praças públicas do 
município nos últimos meses. "Demais 
instalações serão feitas, conforme dis-
ponibilização de recursos e cronogra-
ma. Esta iniciativa visa incentivar ativi-
dades saudáveis e bem estar", ressalta 
a comunicação da prefeitura de Arroio 
do Sal.

Confira a relação completa de 6 

praças onde foram realizadas as insta-
lações até o momento, conforme levan-
tamento da prefeitura de Arroio do Sal: 
– Praça de Balneário Atlântico; – Praça 
de Rondinha; – Praça de Areias Brancas; 
– Praça de Jardim Raiante; – Praça de 
Figueirinha; – Praça de Sereia do Mar

Melhorias no campo de futebol do 
bairro Piquenique

Além disso, a Secretaria de Turismo 
de Arroio do Sal, realizou a instalação 

de tela de contenção ao redor do cam-
po de futebol do bairro Piquenique. 
Além disso, foram inseridos bancos de 
concreto e em breve as goleiras recebe-
rão o 'malhão'.

"Esta iniciativa busca incentivar mo-
mentos de lazer em família e promover 
diversão para crianças e jovens de nos-
so município, e foi realizada através de 
emenda impositiva do Vereador Jean 
Michel da Silva Rocha", ressalta a co-
municação de Arroio do Sal.

Em Arroio do Sal, 180 famílias em situação de vulnerabilidade 
recebem alimentos mensalmente

O Programa de Aquisição 
de Alimentos já está em sua 
quarta entrega e agora aten-
de cento e oitenta famílias em 
vulnerabilidade social em Ar-
roio do Sal. As entregas foram 
divididas em Grupo A e Grupo 
B, cada um com noventa fa-
mílias necessitadas, as quais 
recebem mensalmente uma 
cesta de alimentos fornecidos 
por produtores locais.

Na tarde de 22 de agosto, o 

Grupo B pode acompanhar a 
palestra da Nutricionista Ma-
riana, da EMATER/RS – Ascar, 
sobre preservação e utiliza-
ção dos alimentos. Logo após, 
cada um recebeu sua cesta.

"A Prefeitura Municipal, 
CRAS e Secretaria de Assistên-
cia Social agradecem imensa-
mente o imprescindível auxí-
lio da Igreja Católica de Arroio 
do Sal, entidade voluntária 

que se colocou à disposição 
durante todo o dia; à Ema-
ter/RS – Ascar, na pessoa do 
Chefe da Emater Arroio do Sal 
Ricardo Valim pela incansável 
parceria; à SAAS, por ceder o 
espaço e estar sempre apoian-
do as ações da administração 
e também pelo trabalho da 
equipe do CRAS Arroio do 
Sal. Esta é uma conquista de 
todos, para todos", destaca a 
assessoria da Prefeitura.

Adquirido terreno do posto de saúde 
do Balneário Atlântico

ARROIO DO SAL O posto 
de saúde do Balneário Atlân-
tico, obra construída pela 
comunidade, agora possui 
terreno próprio, adquirido 
pela Prefeitura Municipal de 
Arroio do Sal. A assinatura 
da escritura foi realizada on-
tem, 22 de agosto, pelo Pre-
feito em Exercício Adilson 
Vargas - em conjunto com a 
Imobiliária Atlântica, a qual 
foi responsável pela dação.

Em breve serão iniciadas 
reformas na sede, visando 
melhorar a qualidade de 
atendimento aos munícipes. 

“Queremos um trabalho de 
excelência, humanizado e 
transparente. Estamos sem-
pre colocando em prática 
ações que vão melhorar o 
atendimento à comunida-

de arroiosalense. O setor 
de Saúde é prioridade e o 
Balneário Atlântico ganhará 
muito com esta nova con-
quista”, reforçou o Prefeito 
em exercício.

Projeto 'ComoViver +' tem novo encontro 
no dia 04 de setembro

ARROIO DO SAL - Realiza-
do em Arroio do Sal, o Pro-
jeto ComoViver + busca dar 
suporte às pessoas com mais 
de sessenta anos, promo-
vendo encontros, debates e 

eventos. Já foram realizados 
dois encontros temáticos: 
festa junina e carnaval de 
inverno, os quais contaram 
com apresentações, música, 
comidas e muito mais. 

Conforme ressalta a Pre-
feitura de Arroio do Sal, O 
próximo encontro ocorrerá 
dia 04 de setembro, na sede 
da APRESUL, a partir das 
14:30h.

Arroio do Sal revitaliza a avenida 
que dá nome ao município

A Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal, através da 
Secretaria de Obras, está re-
vitalizando a Avenida Arroio 
do Sal - no trecho em frente 
à sede administrativa da Pre-
feitura. A obra iniciou no dia 
23 de agosto, e contempla 
colocação de meio-fio e calça-
mento em PAVS.

Conforme a municipalida-
de de Arroio do Sal, O projeto 
integral prevê a revitalização 

da Avenida das Acácias à Bei-
ra-Mar e nesta primeira etapa 

serão efetuadas obras em três 
quadras
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IBGE realiza reunião de planejamento do Censo 
2020 em Dom Pedro de Alcântara

Agricultores de Dom Pedro de Alcântara 
têm solicitações atendidas

A Prefeitura Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara, por 
meio das Secretarias de Agri-
cultura e de Obras, atendeu 
nas últimas semanas uma série 
de solicitações dos agricultores 
do Canto do Hilário, Mata Boi, 
Morro dos Leffa e Morro dos 
Passarinhos. As reivindicações 

foram desde manutenções de 
estradas e abertura de valos até 
o reparo da terra para o plantio, 
ações que promovem o escoa-
mento da produção. 

Todos os agricultores que ne-
cessitarem de algum serviço em 
suas propriedades devem fazer 
um requerimento na Secreta-

ria de Agricultura que o aten-
dimento será realizado com a 
maior brevidade possível. 

A Secretaria de Obras está 
trabalhando também na limpe-
za e no ensaibramento da estra-
da de acesso ao novo cemitério 
municipal, na comunidade de 
Coqueiro Alto.

Abertura do Campeonato Municipal de Bocha é 
nesta terça-feira (3) em Dom Pedro

A abertura do Campeonato 
Municipal de Bocha de Dom Pe-
dro de Alcântara será realizada 
nesta terça-feira, dia 3 de setem-
bro, na cancha do Osni, a partir 
das 19h30. 

A primeira rodada contará com 
os confrontos entre: Vanilda e 
Felipe x Vaido e Marquinhos; Ma-
grão e Leandro x Sandro e Rico; 
Giba e Peco x Jaia e Mário.

O campeonato, que é uma pro-
moção da Prefeitura Municipal de 
Dom Pedro de Alcântara, conta 
com a participação de 24 duplas. 

Francisco José Behenck é o ho-
menageado deste ano na compe-
tição. Francisco sempre jogou bo-

cha com seus amigos e esposa, e 
foi um grande incentivador do es-
porte na comunidade do Hilário, 

onde morava. A final do campe-
onato será realizada no salão da 
comunidade em sua homenagem. 

Foi realizada na última segun-
da-feira (26), em Dom Pedro de Al-
cântara, a primeira reunião de pla-
nejamento e acompanhamento 
do Censo 2020, que será realizado 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) em todo 
o país, entre os meses de agosto e 
outubro do ano que vem. 

O prefeito de Dom Pedro de 
Alcântara, Dirceu Pinho Macha-
do, o vice-prefeito Silvaneo Hahn, 
e os secretários municipais, rece-
beram o chefe da agência do IBGE 
de Osório, Cláudio da Rosa Santos, 
para organizar os primeiros pas-
sos dessa importante ação para o 
município. “Os números apurados 

pelo Censo são de suma impor-
tância para o repasse de recursos 
federais e estaduais ao município. 
Hoje é nítida a defasagem, pois 
houve um aumento expressivo 
de atendimentos na área da edu-
cação, saúde, e assistência social, 
enquanto que a arrecadação con-
tinua a mesma”, afirmou o prefei-
to. 

Durante a reunião, os presentes 
foram informados sobre a meto-
dologia da pesquisa, a importância 
do envolvimento e colaboração da 
comunidade, o processo seletivo 
de recenseadores e supervisores, 
dentre outros. “A cooperação da 
população é fundamental para 

o sucesso da operação. Todas as 
residências devem ser visitadas”, 
assegurou o chefe da agência. 
Com relação ao recrutamento dos 
recenseadores, Cláudio destacou a 
importância de serem pessoas que 
conhecem a região. “Isso facilita 
muito o trabalho e a aproximação 
com a comunidade”, garantiu ele. 

O Censo Demográfico, que foi 
realizado pela última vez em 2010 
em todo o país, constitui na princi-
pal fonte de referência para o co-
nhecimento das condições de vida 
da população, tendo como unida-
de de coleta a pessoa residente, 
na data de referência, em domicí-
lio do território nacional.

Limpeza de valo foi realizada

Censo vacinal da febre amarela é realizado 
no município, com mais de 30% das 

imunizaçãos efetuadas à domicílio

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA -  A 
Secretaria de Saúde de Dom Pedro de 
Alcântara realizou nos últimos meses 
o censo vacinal contra a febre amare-
la, tendo em vista que a doença é de 
alta letalidade e o município é área de 
risco para essa enfermidade. Diversas 
ações foram realizadas dentre elas a 
busca ativas em domicílio, onde fo-
ram verificados os munícipes que ain-
da não haviam feito à vacinação.

Ao todo foram imunizados 1165 
moradores de Dom Pedro de Alcânta-
ra, entre 9 meses de idade e 59 anos, 
sendo 372 em domicílio. 

“Quero agradecer a toda equipe 
do Posto de Saúde de Dom Pedro de 

Alcântara que não mediu esforços na 
busca por pacientes para imunizar 
e orientar sobre a febre amarela. O 
município foi apontado como área 
de risco para doença e, em prol da 
saúde, as Agentes Comunitárias, as 
Técnicas de Enfermagem, e o moto-
rista do Posto, realizaram essa busca 
ativa. Quero deixar os meus parabéns 
a todos, em especial, as Agentes Ana, 
Daiane, Fabiana, Lourdes, Maira, Ma-
rizélia, Renata, e as Técnicas Fabiana 
e Mariléia, que percorreram morros, 
com dor, com tempo ruim, lutando 
para proteger a nossa população”, 
afirmou a enfermeira chefe, Alessan-
dra Flores.
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Três Cachoeiras conquista novo veículo para o CRAS
O prefeito de Três Cachoei-

ras, Flávio Raupp Lipert, entre-
gou na última quinta-feira (22) 
as chaves de um veículo zero 
quilômetro para a secretária 
de Assistência Social, Camila 
Roza. O automóvel irá atender 
as demandas do Centro de Re-
ferência de Assistência Social 
(CRAS) do município.

Adquirido por meio de 

emenda parlamentar do De-
putado Federal Giovani Fel-
tes (MDB), o veículo foi uma 
conquista do ex-secretário de 
Saúde, Neverton Andrade (Gi-
gante).

“A política séria, com atitu-
des e união, só traz melhorias 
à vida das pessoas”, afirmou 
o prefeito, que aproveitou a 
oportunidade para agradecer 

o amigo Neverton por essa 
grande aquisição.

Flávio garantiu que a Admi-
nistração Municipal está em-
penhada em buscar recursos 
para trocar os veículos antigos 
por novos, o que reduz muito 
os gastos com manutenção, 
além do tempo perdido com 
o transporte parado nas ofici-
nas.

1° Seminário de Educação Especial é realizado no Passo de Torres
No dia 27 de agosto (terça-

-feira) ocorreu o 1° SEMINÁ-
RIO DE EDUCAÇÃO ESPECIAL 
DE PASSO DE TORRES, organi-
zado pela APAE (Associação de 
Pais e Amigos dos Excepcio-
nais) com o apoio da Prefeitura 
e comércio local.  Entre outros 
assuntos tratados no evento, 
a APAE trouxe à comunidade 
informações sobre prevenção 
de deficiências, estimulação 
precoce aos excepcionais, 
educação inclusiva e autismo, 
através de profissionais capa-

citados para tratar do assunto. 
"Gostaria de parabenizar a 

Equipe da APAE pelo belíssimo 
Seminário e firmar parceria 
para os próximos eventos que 
virão, pois, nosso governo se 
preocupa com o bem estar de 
todos os seus munícipes e con-
sidera que o processo de inclu-
são é fator determinante para 
alcançarmos uma qualidade 
de vida melhor e uma socieda-
de mais justa", ressaltou o pre-
feito do Passo de Torres, Jonas 
Souza, presente no evento.

Serviços realizados nas 
comunidades da Rosa do 

Mar e Tapera
Nesta última semana, a 

Prefeitura do Passo de Torres 
efetuou serviços nas comu-
nidades da Rosa do Mar e da 
Tapera.  A Rua Onze Horas (na 
Rosa do Mar) recebeu repavi-
mentação no seu cruzamen-
to objetivando a fluidez das 
águas nos períodos chuvosos. 
Já a Comunidade da Praia da 

Tapera recebeu serviços de 
limpeza e manutenção de va-
los e ruas

"Pequenas ações, grandes 
melhorias! O Governo do Mu-
nicípio está buscando atuar 
em todas as necessidades, in-
dependente de bairros ou co-
munidades", destacou o pre-
feito do Passo, Jonas Souza. 

População fixa do Litoral Norte do RS é de 
quase 400 mil habitantes, segundo IBGE
O Instituto Brasileiro de Geo-

grafia e Estatistica (IBGE) divul-
gou, nesta quarta-feira (28), a 
estimativa da população brasi-
leira e dos seus estados e mu-
nicípios. Conforme a estimativa 
que tem como referência o dia 
1° de julho de 2019, o Litoral 
Norte do Rio Grande do Sul pos-
sui 397,063 habitantes fixos. 
Mas durante a temporada de 
veraneio, a população da região 
chega a picos bem maiores, su-
perando 1 milhão de pessoas 
em vários momentos (e che-
gando perto dos 2 milhões em 
eventos como a virada de ano).

Segundo os dados do IBGE, 

Capão da Canoa continua ten-
do a maior população fixa da 
região, com 53.049 moradores. 
Tramandaí ocupa a segunda co-
locação com 51.715, sendo os 
únicos dois municípios com po-
pulação superior a 50 mil. Tor-
res é a quinta cidade mais po-
pulosa, com 38.732 moradores 
fixos registrados (sem contar a 
população flutuante, principal-
mente durante a temporada de 
veraneio)

Em todo o país a estimativa 
é de que existam 210.147.125 
pessoas, o Rio Grande do Sul é 
o sexto estado mais populoso 
com 11.377.239.

População do Litoral Norte
(por cidade)

Capão da Canoa – 53.049
Tramandaí – 51.715
Osório – 45.994
Santo Antônio da Patrulha – 42.890
Torres – 38.732
Imbé – 22.800
Xangri-lá – 16.408
Cidreira – 16.254
Balneário Pinhal – 14.068
Mostardas – 12.804
Palmares do Sul – 11.318
Terra de Areia – 11.204
Três Cachoeiras – 11.053
Arroio do Sal – 10.065
Caraá – 8.270
Maquiné – 6.714
Tavares – 5.481
Capivari do Sul – 4.660
Três Forquilhas – 2.697
Mampituba – 2.981
Morrinhos do Sul – 2.949
Dom Pedro de Alcântara – 2.534
Itati – 2.419

Secretaria de Obras de Três Cachoeiras faz 
manutenção em estradas antigas

A Secretaria de Obras de Três Cacho-
eiras vem realizando nas últimas sema-
nas uma série de melhorias nas estra-
das do município, dentre elas estão vias 
antigas e fundamentais, que não rece-
biam manutenções há muitos anos.

Uma delas é a estrada que liga a 
Chapada dos Mesquitas ao Caravaggio. 
De acordo com moradores locais, a rua 
não recebia melhorias há mais de 20 
anos. “Realizamos limpeza, ensaibra-
mento e reparo nos bueiros. Mais de 
1km da estrada recebeu benfeitorias. 

Uma reivindicação antiga dos mora-
dores”, afirmou o secretário de Obras, 
Antônio Selau.

A estrada do Herval, localizada na 
Chapada dos Mesquitas até a divisa 
do município de Três Forquilhas, é ou-
tra via que recebeu as manutenções 
necessárias para um tráfego seguro. 
A próxima comunidade a ser atendida 
será a do Chimarrão, além do Alto Rio 
do Terra, que devem ser concluídas as 
obras já iniciadas.

Em parceria com a Secretaria de 

Agricultura, a Secretaria de Obras tam-
bém está atendendo as reivindicações 
dos agricultores. Ainda nesta semana, 
serão feitas manutenções em estradas 
internas das propriedades, o que facili-
ta o escoamento da produção. 

O projeto “da Cancela para Dentro”, 
prevê esse auxílio de suma importância 
para os agricultores. Os interessados 
devem procurar a Secretaria de Agri-
cultura e deixar sua solicitação, que a 
demanda será atendida com a maior 
brevidade possível.



26 A FOLHASexta-Feira, 30 de AgostO de 2019 REGIÃO

Oficina de artesanato é realizada com grupo da 
maturidade de Dom Pedro de Alcântara

Mais de 30 idosos do grupo Matu-
ridade em Movimento de Dom Pedro 
de Alcântara participaram na última 
sexta-feira (23) de uma oficina de ar-
tesanato. O grupo, que geralmente re-
aliza atividades com o educador físico 
e com a psicóloga, desenvolveu pela 
primeira vez neste ano, essa atividade 
diferenciada. 

Durante a oficina, ministrada pela 
oficineira Elisama, eles fabricaram um 
porta recados com reciclagem de CD’s. 
Cada um teve a oportunidade de fa-
zer o seu e levar sua obra de arte para 
casa. 

De acordo com a chefe do Depar-

tamento de Assistência Social, Raquel 
Model, o grupo teve uma tarde muito 
animada, onde compartilharam expe-
riências, ideias, se divertiram e confra-
ternizaram com um delicioso café da 
tarde. 

Neste sábado (31), o grupo par-
ticipará ainda do Baile dos Anos 60, 
promovido no município de Torres. 
“Estamos sempre buscando promover 
a qualidade de vida dos nossos ido-
sos, por meio de atividades que eles 
gostam e querem fazer. Procuramos 
ouvi-los e damos a oportunidade de 
participarem das escolhas”, afirmou 
Raquel. 

O grupo ‘Maturidade em Movimen-
to’, que é aberto a toda a população 
acima de 60 anos do município, busca 
despertar o potencial criativo e desen-
volver a autoestima dos participantes, 
com o objetivo de melhorar a qualida-
de de vida na melhor idade. Os encon-
tros são realizados quinzenalmente no 
Salão Paroquial do município e contam 
com o apoio do educador físico, Cipria-
no Ubiratan e da psicóloga do CRAS, 
Angela Benetti. O grupo é coordenado 
pelo Departamento de Assistência So-
cial por meio do Centro de Referência 
em Assistência Social (CRAS) de Dom 
Pedro de Alcântara.

PROERD inicia em Arroio do Sal
O Departamento Municipal 

de Segurança e a Brigada Mili-
tar, em parceria com a Secre-
taria de Educação de Arroio 
do Sal, trazem ao município o 
PROERD (Programa de Educa-
ção de Resistência às Drogas). 
O programa terá dez encon-
tros no decorrer do semestre, 

com início das atividades no 
dia 06 de setembro, voltado 
apenas para os alunos do 5° 
ano. As escolas contempladas 
para sediar o programa em 
2019 foram Aracy Gomes Va-
lim e Leonel Brizola.

Recentemente, visitaram 
as escolas participantes o 

Tenente Leandro e Soldado 
Ricardo; Assessor de Seguran-
ça Rodrigo Santos; Secretária 
de Educação Joelma Becker e 
sua equipe diretiva. Aprovei-
tando a oportunidade, foram 
apresentados aos Instrutores 
as escolas e as respectivas di-
retoras.
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Alceu Moreira garante mais R$ 2 milhões 
para hospitais do Litoral Norte

Deste montante, R$ 400 mil serão destinados ao hospital de Torres (foto)

Por Pietro Marques 
Assessoria Deputado 
Alceu Moreira

Com o intuito de auxiliar e 
qualificar os serviços prestados 
pelos hospitais da região o de-
putado federal Alceu Moreira 
garantiu o empenho de R$ 2 mi-
lhões para os hospitais de Osó-
rio, Torres, Tramandaí, Capão da 
Canoa e Santo Antônio da Patru-
lha, sendo R$ 400 mil para cada 
instituição. O recurso será inves-

tido no custeio do teto de Média 
e Alta Complexidade (MAC).

Durante o mandato o de-
putado Alceu Moreira sempre 
buscou auxiliar os hospitais da 
região, na indicação de recursos 
e na resolução de demandas na 
Secretaria Estadual da Saúde 
e no Ministério da Saúde. De 
acordo com o parlamentar, os 
hospitais do Litoral Norte tem 
capacidade de oferecer novos 
serviços na região evitando que 
os pacientes precisem se deslo-

car até Porto Alegre.
“Sempre discutimos que a 

resolução dos pacientes devem 
acontecer aqui na região. Esta-
mos trabalhando sistematica-
mente para trazer para o litoral 
o maior número possível de 
serviços de Média e Alta Com-
plexidade. Acho que estamos no 
caminho certo sempre em con-
tato constante com as direções 
dos hospitais, a secretaria de 
estado e o Ministério da Saúde”, 
explicou.

Atuação do deputado em prol do Litoral
Durante o mandato como depu-

tado federal, Alceu Moreira já ga-
rantiu para os municípios do Litoral 
Norte mais de R$ 17 milhões na área 
da saúde, entre os recursos garanti-

dos está o custeio dos hospitais e 
municípios, compra de equipamen-
tos, reforma e construção de Unida-
des Básicas de Saúde e aquisição de 
veículos e ambulâncias. Além disso, 

o deputado articulou para o hospital 
São Vicente de Paulo de Osório mais 
R$ 9 milhões durante o mandato.

Sobre a questão dos recursos, 
o parlamentar garantiu que está 

em Brasília sempre reunido com 
o Ministério da Saúde na busca de 
novos valores para os hospitais e 
municípios. “Esse é um trabalho que 
o nosso gabinete sempre está aten-

to. Sempre que tiver possibilidade 
vamos estar na luta para garantir 
novos recursos para os hospitais e 
os municípios do litoral”, finalizou 
Alceu Moreira.

EVENTO DE FILIAÇÃO DO EX-PREFEITO DE ARROIO 
DO SAL NO "REPUBLICANOS" TEVE GRANDE APOIO
Luciano Pinto anuncia que quer ser candidato a prefeito de Arroio do Sal em 2020 - onde já foi prefeito entre 2009 e 2016

Quase 500 pessoas participa-
ram de um evento festivo e políti-
co realizado em Arroio do Sal, na 
semana passada, onde o ex-pre-
feito da cidade, Luciano Pinto, se 
filiou oficialmente ao partido Re-
publicanos (ex- PRB). O público foi 
eclético e formado por gente de 
vários segmentos sociais. 

O Jantar de filiação, que ocor-
reu no Centro de Convivência da 
3ª Idade de Arroio do Sal, tam-
bém recebeu autoridades do 
partido além de amigos do ex 
– prefeito que atuam na política 

em várias cidades do Estado e são 
filiados a outras agremiações. O 
Deputado Federal Carlos Gomes, 
presidente do Republicanos no RS 
- foi destaque por ser alocado em 
Brasília e mesmo assim participar 
da solenidade festiva de filiação 
de Luciano Pinto pessoalmente. 

Na oportunidade foi formali-
zado o Grupo de Mulheres Repu-
blicanas do Litoral. A esposa do 
vereador torrense Valmir Daitx 
Pardal, Gislaine Alexandre, foi in-
tegrada ao grupo como secretária 
geral.  

Pré - candidatura à prefeitura foi anunciada
Em seu depoimento, Luciano 

Pinto elogiou o perfil do Partido 
Republicanos, representado ofi-
cialmente no evento pelo coor-
denador do Litoral e presidente 
do Partido em Torres, Anderson 
Pavão, junto com autoridades da 
sigla de cidades do entorno e de 

Arroio do Sal. Ao anunciar que já 
é pré - candidato do partido para 
concorrer à Cadeira de Prefeito 
de Arroio do Sal, Luciano infor-
mou que pretende se aproximar 
mais ainda de pessoas identifica-
das com seu trabalho na cidade, 
de todas as agremiações, além 

de prometer que o Republicanos 
deverá chegar ao pleito de 2020 
(daqui a um ano) como o partido 
onde existirão mais filiados na 
cidade. 

O pré-candidato à prefeitura 
também afirmou que um dos 
motivos mais importantes que 

o levou ao Republicanos foi o 
perfil da uma agremiação que 
se caracteriza por acreditar no 
Municipalismo (busca de maior 
importância e mais recursos tri-
butários nos municípios no sis-
tema político nacional), também 
apoiado pela bancada da sigla 

em Brasília. 
Luciano também foi oficial-

mente anunciado pelo Deputado 
Carlos Gomes como presidente 
do Republicanos no município 
de Arroio do Sal. Ou seja, ele irá 
ser o comandante das articula-
ções politicas locais do partido. 

Uma caminhada municipalista e local
O ex-prefeito de Arroio do Sal 

resolveu concorrer mais uma 
vez ao cargo de prefeito em 
2020 após ter sido eleito em 
2008 e reeleito em 2012, por-

tanto com oito anos de man-
dato no cargo. No ano passado 
(2018) participou da eleição 
para Deputado Estadual pela 
região pelo mesmo PDT, onde 

atuou na prefeitura, mas não 
conseguiu a eleição.

 Luciano Pinto foi presidente 
da Federação dos Municípios 
do Rio Grande do Sul (Famurs), 

conseguindo fazer um visível 
mandato na posição institucio-
nal e corporativa.  E há poucos 
meses se desfilou do PDT e ago-
ra buscou o Republicanos por 

achar que as propostas progra-
máticas do partido atual esta-
vam andando em um rumo de 
maior afinidade de seus concei-
tos de política e cidadania.
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Começa neste domingo o Municipal de 
Futebol de Dom Pedro de Alcântara 

A Arena Mata Verde será palco da 
primeira rodada do Campeonato Mu-
nicipal de Futebol de Campo de Dom 
Pedro de Alcântara – Taça Neri Pedro 
Hahn, neste domingo, dia 1° de setem-
bro, a partir das 13h30. Além do início 
da competição, que terá os confrontos 

entre os times do Gaúcho X Cruz Ver-
melha e Mata Verde X Aimoré, o do-
mingo será de inauguração da arena. 

O campeonato, que é promovido 
pela Prefeitura Municipal, integra cin-
co equipes, sendo elas Aimoré, Cruz 
Vermelha, Gaúcho, Mata Boi e Mata 

Verde. 

Confira as partidas deste domingo 
(1) – Arena Mata Verde:

13h30 - Gaúcho X Cruz Vermelha
15h30 - Mata Verde X Aimoré  

ESPORTES

Grandes lutas marcaram o 1° Passo de Torres Open Boxe 
Válido pela Copa Santa Catarina de Boxe, evento rolou no dia 24 de agosto (e foi inédito na região)

No último sábado, dia 24 de 
agosto, foi realizado no Ginásio 
da escola Manoel Rodrigues o 1° 
Passo de Torres Open Boxe. Valido 
como a 4ª etapa da Copa Santa Ca-
tarina de Boxe, este foi um evento 
inédito na nossa região - e teve su-
cesso de publico e de organização. 
Estiveram presentes 40 atletas de 
11 cidades, além de 8 talentos da 

casa.
Os embates iniciaram às 15 ho-

ras com as lutas da categoria infan-
til, onde os pequenos guerreiros 
levantaram o público com sua de-
terminação e técnica. Entre esses, 
destaque para o atleta da casa, 
Simon Rodrigues, que conquistou 
o premio de melhor atleta infantil 
masculino; Já Julia Cardoso, de Flo-

rianópolis, conquistou o premio de 
melhor atleta infantil feminino.

Logo após, rolaram os embates 
da categoria juvenil onde quem 
se consagrou foram Rafael Bender 
- de Concordia (Medalha de Bron-
ze Continental 2018) - e Matheus 
Ghen, sendo que a luta deles foi 
escolhida pelos técnicos a melhor 
luta da noite. Também destaque 
para o atleta da casa, Valmir Junior 
(da ONG torrense Construindo Gi-
gantes)  que foi escolhido o Melhor 
atleta Juvenil. 

Nas lutas da categoria Elite(a-
dulto), quem teve destaque foi o 
atleta Kelson Ramos (de Balneário 
Camboriú) que foi escolhido o me-
lhor atleta da categoria. E a luta 
do atleta Passo Torrense Jonathan 
Abati contra o atleta Willian Ramos 
(de Balneario Camburiu) teve um 
combate extremamente acirrado, 
onde o atleta da casa conseguiu 

um nocaute técnico no 3 round - 
naquela que foi escolhida pelo pú-
blico como a luta mais emocionan-
te da noite. Houve ainda o prêmio 
de melhor nocaute para o atleta de 
Concordia, Igor Brunetto. "Por todo 
esse somatório de acontecimen-
tos, este evento inédito entra para 
historia de Passo de Torres, deixan-
do o público já na espera do cam-

peonato de boxe do ano que vem", 
destacou Dionatan Pacheco, técni-
co da ONG Construindo Gigantes.

O evento teve o apoio da Prefei-
tura de Passo de Torres os patro-
cínios de Torres Calçados ,Monte 
Bello Construtora e RMS Telecom, 
além da realização da ONG Cons-
truindo Gigantes e FECABOXE (Fe-
deração Catarinense de Boxe). 
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No último domingo, 25 
de agosto, ocorreram as 
rodadas 13 e 14 do Cam-
peonato Municipal de Fu-
tebol de Campo 2019. Os 
confrontos no campo do 
União da Vila foram en-
tre ECAS x Millonários F.C 
e União da Vila F.C x F.C 
Rondinha. Já no campo do 
Areias Brancas, as disputas 
foram entre S.E.R Atlân-
tico x Amizade F.C e S.E.R 
Areias Brancas x E.C Figuei-
rinha.

No campo do União 
da Vila, o ECAS venceu o 
Millonários F.C por 2×0, 
com gols Bryan (2). O União 
da Vila F.C venceu de 3×1 o 
E.C Rondinha, com gols de 
Eduardo e Leozinho (2). O 
gol do E.C Rondinha ficou 
por conta do Filipe.

Enquanto isso, no campo 
do Areias Brancas, o S.E.R 
Atlântico venceu o time do 
Amizade F.C por 5×1 e os 
responsáveis foram Nena 
(2), Rodrigo, Petry e Jow. O 

Amizade F.C pontuou com 
gol de Felipe. Já o S.E.R 
Areias Brancas venceu de 
2×1 o Figueirinha F.C, com 
gols de Vainer e Filipinho. 
O Figueirinha F.C descon-
tou com gol de Maurinho.

A Semifinal ocorre no 
próximo domingo, 01 de 
setembro, com enfrenta-
mentos de S.E.R Atlântico 
x ECAS e S.E.R Areias Bran-
cas x União da Vila F.C. Os 
jogos iniciam às 13:30h, no 
campo do Areias Brancas.

Texto por Naná Hausen

A praia da Cal passará a con-
tar, a partir de setembro, com a 
primeira quadra de beach tennis 
pública de Torres. O projeto resul-
ta de esforço conjunto dos Amigos 
do Beach Tennis da Praia da Cal. 
Localizado na Praça Nossa Se-
nhora dos Navegantes, o espaço 
chega para fomentar a prática do 
esporte, lazer, atividade física, in-
serção e promoção social de toda 
a comunidade.

Para a concretização do proje-
to, os esportistas contaram com 

o apoio da prefeitura de Torres, 
que disponibilizou o espaço e se 
tornou parceira da proposta. O 
restante da infraestrutura é pro-
veniente dos esforços do grupo de 
esportistas, que se tornou agente 
de implantação e popularização 
do beach tennis no Município.  
Atualmente, a turma conta com 
cerca 200 participantes de todas 
as idades. “A ideia da quadra pú-
blica nasce com as dificuldades 
que enfrentamos no inverno, pois 
o espaço que usamos na beira da 
praia é destruído no inverno pela 
maré alta, inviabilizando a prá-

tica desportiva”, explica Marcos 
Vinícios Rosa de Matos, líder do 
grupo.

Melhorias e revitalização – 
Além da prática do esporte, o pro-
jeto assegura outros benefícios 
para a população, como mais se-
gurança e a revitalização da praça.  
A prova disso é que a prefeitura 
prevê implantar banheiros pú-
blicos para os frequentadores do 
espaço, que já possui uma quadra 
de futebol e voleibol, assim como 
aparelhos de ginástica ao ar livre.  

Inclusão social: Além da prática 
desportiva, a quadra pública de 

beach tennis da Praia da Cal será 
palco para projetos sociais. Com 
calendário a ser definido, serão 
desenvolvidas ações educativas 

com crianças e adolescentes das 
escolas municipais e estaduais. O 
objetivo é desenvolver a cidada-
nia através do esporte.

ESPORTES

Praia da Cal irá inaugura primeira quadra pública de beach tennis de Torres

Começa neste domingo, Série B do 
Municipal de Futebol em Torres

Começa neste domingo, 1º 
de setembro, os jogos da se-
gunda divisão do Campeonato 
Municipal de Fuebol de Campo 
2019. A realização é da Prefei-
tura Municipal com o apoio da 
Liga de Futebol Torrense. São 
estes os clubes envolvidos: Cen-
tro Esportivo Itapeva- CEI, Hei-

neken F.C., Amigos do Adri F.C., 
Ferropel F.C., Guarita Club, S.E. 
Maracanã, Pequeno F.C e E.C. 
São Braz.

Neste domingo, pelo gru-
po A, vão se enfrentar , no es-
tádio Balbinão, às 13h15min, 
Ferropel X Amigos do Adri e às 
15h15min, Pequeno X Guarita. 

No mesmo dia, pelo grupo B, 
jogam às 13h15min, CEI-Centro 
Esportivo Itapeva X Heineken e 
às 15h15min, Maracanã X São 
Brás.

Os dois jogos da semifinal 
do Campeonato estão previstos 
para o dia 22 de setembro e a 
final para o dia 29 de setembro.

Projeção de como ficará a quadra (por Marcos Vinícios Rosa de 
Matos)

Consagração municipal
Torres é referência no be-

ach tennis. Todos os anos, a 
cidade sedia campeonatos 
nas areias da Praia dos Mo-

lhes, Praia Grande e na Praia 
da Cal, assim como em clubes 
e quadras particulares.  Even-
tos nacionais e internacionais 

reúnem atletas e amantes do 
esporte, como acontece no RS 
Cup de Tennis, programação 
internacional com a presença 

dos primeiros colocados no 
ranking mundial e outros 700 
participantes. Outro desta-
que do calendário oficial é o 

Aberto SAPT de Beach Tennis, 
competição que reúne cerca 
de 300 inscritos, entre profis-
sionais e amadores.

Semifinais do Municipal de Três Cachoeiras ocorrem neste domingo (1°)
As semifinais do 31° Munici-

pal de Futebol de Três Cacho-
eiras - Taça Cassimiro Valim 
Rodrigues - será no próximo 
domingo, 1° de setembro.  

No último domingo (25) 
ocorreram as últimas par-

tidas do classificatório. Os 
jogos no campo do Santo 
Anjo foram entre Bela Vis-
ta e Vila Nova, sendo que 
o Bela Vista venceu de 2X1. 
No jogo entre Santo Anjo e 
Centro, o Santo Anjo ven-

ceu por 2 x 1. 
No campo do Rio do Ter-

ra, as disputas foram entre 
Rio do Terra e Morro Azul, 
onde Morro Azul ganhou de 
4X1. Já na partida entre Por-
to Guerreiro e Comunidade, 

o Comunidade venceu de 
4X0.

Assim, ao final das roda-
das classificatórias, passa-
ram para as semifinais os 
times do Bela Vista, Vila 
Nova, Santo Anjo e Comu-

nidade. Os confrontos se-
rão no domingo (01) entre 
os no campo do Santo Anjo 
- a partir das 13h30, tem 
Bela Vista X Vila Nova; e as 
15h30  jogam Santo Anjo X 
Comunidade

Municipal de Arroio do Sal segue para a semifinal



30 A FOLHASexta-Feira, 30 de AgostO de 2019 TORRES

LAGOA COM MAIS VIDA: Projeto da VCA Maggi 
promete mudar o centro de Torres

O complexo multiuso Vésta é um 
empreendimento VCA Maggi que pro-
mete mudar o centro de Torres. E além 
de entregar um Shopping à cidade, a 
construtora procura ter cuidados em 
relação ao impacto da obra na cidade, 
no meio ambiente e na vizinhança. 

Desde o início das obras do Vésta, 
a VCA está desenvolvendo projetos 
que beneficiem o entorno do em-
preendimento e a cidade de Torres. 
Um dos projetos é um processo de 
alimentação da água da Lagoa do 
Violão que foi feito através de um 
trabalho de recuperação de tubula-
ções antigas da CORSAN que levam 

água para a Lagoa do Violão. Hoje é 
possível afirmar que a água enviada 
através do projeto ambiental da VCA 
renova a água da Lagoa três vezes 
por ano. 

Quem passou pela Lagoa do Vio-
lão essa semana já pode observar 
que foram instaladas placas de sina-
lização no seu entorno para informar 
a população sobre esse projeto que 
orgulha a construtora. 

Esse é apenas um dos projetos 
de contribuição ambiental desen-
volvidos pela VCA Maggi, que desde 
o início das obras do Vésta preocu-
pou-se em gerar o mínimo possível 

de impacto na região. Existe também 
um anteprojeto para reforma e re-
vitalização da Praça Getúlio Vargas 
– que está entre o empreendimen-
to e a Igreja Santa Luzia. Ele deve 
ser levado aos órgãos públicos para 
aprovação como mais um investi-
mento privado dado como presente 
à sociedade pela VCA Maggi, como 
forma de transformar positivamente 
as quadras do entorno do empreen-
dimento e procurar gerar impactos 
de vizinhança positivos e harmônicos 
às bonitas mudanças arquitetônicas 
que o prédio trará para a região da 
cidade.

Benefícios ao ecossistema da Lagoa do Violão
Análises realizadas concluem 

que a Lagoa do Violão recebe por 
mês 40 mil/m³ de água, exclusi-
vamente, através do sistema de 
drenagem do lençol freático do 

empreendimento Vésta. O volu-
me total de água na mesma é de 
152.000 m³ e a cada 4 meses ela 
recebe 160.000 m³ do Vésta, ou 
seja, em um ano a Lagoa recebe 

3 vezes mais água do que o seu 
próprio volume depositado.

Após análise da água vinda 
do Complexo Vésta, concluiu-se 
que a mesma tem os parâmetros 

iguais e ideais à água da Lagoa, 
e estão dentro do sugerido pela 
resolução CONAMA 357, de 17 
de março de 2005 para aquele 
ambiente, representando gran-

de benefício para o ecossistema 
da Lagoa do Violão. A análise foi 
realizada pelo biólogo Juliano dos 
Santos Prudêncio (CRBio 58145-
03).

Sobre o Shopping do Vésta
O Shopping do Vésta (que 

agora está previsto para ser en-
tregue no final do ano de 2020 

para a cidade e investidores) 
está sendo considerado um em-
preendimento ímpar em Torres 

e inclusive na região. Conforme 
Eraclides Maggi (Proprietário da 
VCA Maggi), a ideia é gerar con-

forto e prazer aos torrenses pela 
melhoria na cidade, causada 
pelo impacto positivo no centro 

de Torres ao propiciar moderni-
dade e um projeto arquitetônico 
diferenciado. 
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Eu já tinha desistido.
Há doze anos eu escrevo esta coluna e 
volta e meia retorno ao assunto: 
Planejamento.
Entra e sai governo e o discurso é 
sempre o mesmo: Turismo em primeiro 
lugar.
Aí inicia o governo e o que se vê são 
ações isoladas visando o curto prazo 
(apagar incêndios). Umas até boas, mas 
sem objetivos, sem propósitos claros a 
longo prazo.
Criam-se Conselhos de todos os tipos, 
Cultura, Turismo e outros que não se 
falam, não interagem e a maioria das  
vezes, nem são escutados.
A semana passada vi uma notícia, neste 
jornal, sobre a contratação, pela 
p r e f e i t u r a ,  d e  u m a  e m p r e s a 
especializada para prestação de 
serviços técnicos visando a elaboração 
do Plano de Desenvolvimento do 
Turismo. 
Que ótimo! Embora tarde para esta 
administração, o trabalho poderá ser 
útil para a próxima, pois evitará fazer o 
que todas fazem: começar do zero.
Aprendi, em administração, que se 
p r inc ip i a  qua lque r  co i s a  pe lo 
planejamento, aqui em Torres, pelo que 
vi em todas as gestões, é ao contrário.
Mas, antes tarde do que nunca. Não 
conheço a empresa contratada, mas 
acredito que qualquer empresa 
especializada em turismo e bem 
intencionada tem condições de fazer 
um bom trabalho. 
O problema, muitas vezes, é que os 
gestores não sabem o que fazer com as 
informações coletadas. 
O que se quer com esse trabalho? Quais 

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

os rumos tomar? Quais ações a serem 
feitas? Será que os resultados 
alcançados serão compatíveis com os 
“objetivos” de governo? Por exemplo, 
como conciliar expectativas dos 
visitantes com a intenção de construir 
um Porto? 
De acordo com o que foi divulgado, a 
Prefeitura de Torres contratou esta 
empresa em parceria com o Conselho 
Municipal de Turismo (COMTUR), e 
este é que irá fornecer os recursos para 
o pagamento da empresa.
A primeira ação da empresa, conforme 
a  p re fe i tu ra ,  é  o  t r aba lho  de 
diagnóstico.
Como assim? Isso ainda não foi feito? 
Sei que foram feitas outras pesquisas e 
diagnósticos, inclusive uma feita pelo 
Instituto Federal de SC através do 
curso de tecnólogo em Turismo, se não 
me engano na gestão passada (acho 
que também foi no final e o atual 
prefeito era secretário). Onde estão 
estas informações? Porque elas não 
foram aproveitadas? Não foi possível 
fazer um planejamento a partir destes 
dados anteriores? Porque começar 
tudo de novo? 
Quanto tempo se perdeu. 
Mas tudo bem, se é para começar de 
novo vamos em frente.
Espero que como resultado desse 
trabalho surja realmente um Plano 
'elaborado e organizado com ações a 
serem realizadas em diferentes áreas', 
c o m o  d i t o  n a  r e p o r t a g e m ,  e 
igualmente acompanhadas não só 
pelos técnicos da Prefeitura, mas pelos 
integrantes do COMTUR e demais 
conselhos.

Memórias da cidade

Saiu no jornal há setenta anos

ARARANGUÁ QUER SER 
ANEXADO AO RIO GRANDE

Em 1949 o município de 
Araranguá queria ser 
anexado ao Rio Grande 
do Sul.
Sim, era isso mesmo! A 
manchete do jornal “O 
T o r r ê n s e ”  e r a  a 
seguinte: Araranguá 
quer ser anexado ao Rio 
Grande.
As justificativas das 
autoridades daquele 
m u n i c í p i o  s e 
sustentavam na base 
comercial que acontecia 
d i r e t a m e n t e  c o m 
e m p r e s a s 
intermediárias de Porto 
Alegre (importavam e 
e x p o r t a v a m  s e u s 
produtos). Contavam 
também com a capital 
gaúcha para os serviços 
l i g a d o s  à  s a ú d e 
(hospitalização de 
doentes) e a amparo e 
abrigo aos indigentes.
Naquela época, também 
g e o g r a f i c a m e n t e 
estava, de acordo com 
eles, encravado no 
estado gaúcho, tendo 
c o m o  l i m i t e s  o s 
municípios de Bom 
Jesus, São Francisco de 
Paula e Torres, e 
a p e n a s  C r i c i ú m a 
pertencente a SC.
Para completar foi 
s o l i c i t a d o  o 
desmembramento de 
Araranguá do estado de 
SC e a anexação ao 
estado do RS. Claro que 
não aconteceu este 
desmembramento, visto 
que ainda hoje o tal 
município continua 
anexado ao estado 
vizinho.
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CÉU ESTRELADO

Aqui ao lado, deixei como 
sugestão alguns livros sobre 
Planejamento Turístico, todos 
elaborados por experts na área.
Eu  ac red i to  que  pa ra  se 
conhecer melhor um assunto, o 
bom é procurar ler o que há de 
melhor em cada segmento e a 
partir daí se aprofundar com 
bons autores. 
Neste caminho, sugiro que 
todos que desejam conhecer 
com profundidade a  r ica 
história da cidade de Torres e 
Região, devem começar pelo 
principal autor, Ruy Ruben 
Ruschel. O mais importante  
livro deste autor foi editado 
após sua morte através da 
também historiadora Nilza 
Huyer Ely, que organizou a 
vasta coleção de crônicas que 
Ruschel publicou nos jornais da 
cidade de Torres entre os anos 
de 1985 até 1999.
O livro ‘Torres tem história’ foi 
publicado em 2004 pela EST 
Edições de Porto Alegre.
Dentre as diversas crônicas 
publicadas neste livro de 880 
páginas, destaco uma das 
últimas que escreveu. Com o 
título de ‘Gigolô do Mar’ , a 
crônica fala sobre a falta de 
investimento em melhorias para 
a cidade (lá em 1998) e a sua 
preocupação de que a ela não 
viva apenas da exploração de 
suas belezas naturais. Ele tinha 
esperança que os governantes e 
o  p r ó p r i o  p o v o ,  n ã o  a 
explorassem como um gigolô, 
arrancando o máximo sem 
investir na explorada. Esperava 
q u e  f o s s e m  f e i t o s  
investimentos em infraestrutura 
e  condições  para  melhor 
receber os turistas e o próprio 
morador. Enfim, esperava que a 
mentalidade de ‘gigolô do mar’ 
nunca se instalasse na cidade.

LIVROSfragmentos

Torres emPLANEJAMENTO TURÍSTICO
ATÉ QUE ENFIM!
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